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Лежащую на пляже в нескольких ме-
трах от воды косатку обнаружили жители 
села Устьевое, что в Соболевском райо-
не на западном побережье полуострова. 
Животное находилось примерно в кило-
метре от населенного пункта. Косатка 
оказалась жива, но сильно обезвожена 
и обессилена. Из-за долгого нахождения 
на воздухе у нее пересохла кожа, на 
которой образовались многочисленные 
раны.

- Видимо, давно лежит. Волонтеры и 
спасатели начинают спасоперацию. Но 
в этот раз шансов гораздо меньше, - от-
метил министр Го и Чс камчатского 
края сергей лебедев.

Жителям Устьевого не в первый раз при-
ходится спасать косаток, ведь именно они 
в начале октября этого года вывели семью 
из четырех косаток, которые застряли на 
мели в лимане реки Большая Воровская.
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ЭКОНОМИКА
Почему дорожает 
сотовая связь 
и чего нам 
ждать дальше

ЗДОРОВЬЕ
Как быстро 
похудеть 
к Новому году: 
совет диетолога

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

В начале рабочей недели Владимир Путин встретился с гу-
бернатором Запорожья Евгением Балицким. Глава региона 
доложил о строительстве социалки, инвестициях в область 
и развитии промышленности.

� Начали строить современную областную детскую боль-
ницу.

� Многие школы сейчас в плохом состоянии (их толком 
не ремонтировали с конца советского времени). Приходит-
ся менять коммуникации, подводы воды, водоотведение, 
электрику.

� В то же время восстановлено еще шесть разбомбленных 
школ. Их теперь 178, а не 172, как раньше.

� В области не хватает рабочих рук.
� На федеральные деньги построено 200 километров дорог.
� Власти борются с зарплатами «в конвертах», заставляют 

бизнес ставить кассовые аппараты - поступления от налогов 
выросли в три раза.

� Запорожской АЭС ничего не угрожает. «Атомный объ-
ект находится под контролем».

� Падает уровень грунтовых вод и в Днепре - из-за этого 
в этом году урожай меньше, чем в прошлом году.Вя
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New York Times сообщила, 
что уходящий президент 
США разрешил Украине 
удары американски-
ми дальнобойны-
ми ракетами 
ATACMS вглубь 
территории 
России.

С и т у а ц и ю 
комментирует 
наш журналист.

1  ПОЧЕМУ В США 
МОГЛИ ПРИНЯТЬ 
ТАКОЕ РЕШЕНИЕ?

Тут несколько причин. В 
команде уходящего Байдена 
есть немало людей, которые 
уже «пакуют чемоданы» в ка-
бинетах Белого дома после 
проигрыша выборов Трампу 
и намерены вот таким обра-
зом отомстить победителям. 
Многие из них тесно связа-
ны с процветающим на за-
казах для Украины военно-
промышленным комплексом 
США, они лоббировали его 
интересы и обогащались на 
этом. Это и есть «партия вой-
ны», о которой все говорят. И, 
естественно, она крайне же-
лает продолжения банкета - 
оружейных заказов для Киева.

К тому же представите-
ли этой «партии» через свои 
фирмы уже выкупили более 
16 миллионов гектаров пло-
дородного чернозема, а также 
рудники (литий и титан) на 
Украине. И теперь их вложе-
ния могут лопнуть.

Они напуганы успехами 
Российской армии и хотят дать 
Зеленскому шанс хоть как-то 
уравновесить положение на 
фронтах. Хотя даже министр 
обороны США Ллойд Остин 
уже заявлял, что удары амери-
канских дальнобойных ракет 
ATACMS по тылам в России 
вряд ли принесут ВСУ пере-

лом в конфликте, а 
тем более победу. 

Самое большее, на 
что можно рассчи-
тывать, - времен-
ный пиар-эффект. 
Но Байден - лишь 
перчатка на руке 

«партии войны» коллектив-
ного Запада. Эти люди явно 
намерены успеть до инау-
гурации Трампа (20 января 
2025 года) взвинтить эскала-
цию на Украине так, что ново-
му президенту будет трудно ее 
остановить.

2 В ЧЕМ ТУТ ЛИЧНЫЙ 
ИНТЕРЕС БАЙДЕНА?

Уходящий президент США 
уже символическая фигура, 
свое он отыграл. Его ждут до-
машние тапочки пенсионе-
ра. Но напоследок подложить 
свинью Трампу и испоганить 
старт его нового президент-
ского срока - очень похоже на 
личную месть.

Нельзя исключать, что он 
вместе с соратниками заду-
мал даже сорвать инаугурацию 
Трампа, доведя дело до воен-
ного столкновения с Россией. 
В этом случае они могут потре-
бовать вновь завести липовое 
расследование против Трампа 
как «агента Москвы». О каком 
тогда его новом сроке речь в 
военное-то время? А Байден 
продолжит править примерно 
как Зеленский - без выборов 
и срока давности.

3 ЧТО ЭТО ЗА РАКЕТЫ - 
ATACMS?

Это твердотопливная такти-
ческая баллистическая ракета 
класса «земля - земля». То есть 
ее запускают с поверхности 

по наземным целям. Имеет 
несколько модификаций. Ми-
нимальная дальность - 90 км. 
Максимальная - до 300 км. Вес 
боевой части - около 500 кг.

В распоряжении Пентаго-
на сегодня около 1200 таких 
ракет. Известно, что Вашинг-
тон намерен передать Украи-
не несколько десятков таких 
«изделий». Стартуют ракеты 
ATACMS с реактивных си-
стем залпового огня HIMARS 
и прочих M270 и MLRS.

4 КУДА МОГУТ 
БИТЬ?

Наши военспецы считают, 
что получение Украиной аме-
риканских крылатых ракет 
ATACMS ставит под угрозу 
прежде всего Курскую об-
ласть, а также Белгородскую, 
Брянскую, Ростовскую и 
Воронежскую. А по Крыму, 
ДНР, ЛНР и Запорожской с 
Херсонской областям похо-
жие ракеты уже прилетали.

США пытаются лукавить, 
заявляя, что «разрешили» 
ВСУ бить пока лишь по Кур-
ской области, чтобы не дать 
Российской армии выбить 
оттуда украинские войска. 
Это блеф. Киев явно нач-
нет лупить дальнобойными 
ракетами туда, куда сможет 
достать.

Точнее, будут стрелять не 
украинцы, а американцы. 
Как и в случаях с другим 
сложным оружием, имен-
но спецы - советники США 
будут определять цели, са-
ми вводить полетные зада-
ния, сами наводить ракеты 
по спутнику (американскому 
опять же) и выпускать свою 
же ракету из своей же уста-

новки HIMARS. ВСУ здесь 
будут лишь для вида.

5 ЕСТЬ ЛИ У НАС ЧЕМ 
СБИВАТЬ?

За время СВО у наших под-
разделений ПВО уже нако-
плен немалый опыт борьбы с 
аналогичными целями (фран-
цузскими «Скальпами», бри-
танскими «Шторм Шэдоу»). 
Эти ракеты вполне себе сбива-
ются российскими зенитны-
ми ракетными комплексами 
«Бук-М3», «Панцирь М-1», 
«Тор». На их счету - почти 85% 
сбитых ракет противника та-
кого типа.

6 ИЗМЕНИТ ЛИ ЭТО 
ХОД СВО?

Радикальным образом нет. 
Как в случае с первыми при-
менениями ВСУ американ-
ских HIMARS, нашим зенит-
чикам понадобится время для 
изучения полетов ATACMS. 
Поначалу, например, наши 
«Буки» сбивали 5 из 10 «Хай-
марсов», а сейчас уже 8 - 9 из 
10. Уже не бывает дня, когда 
бы Минобороны РФ не сооб-
щало о поражении американ-
ских ракет такого типа.

Но было бы нечестным не 
сказать, что даже несколько 
десятков ATACMS создадут 
нам проблемы. Они, конеч-
но, будут. Но лишь до тех пор, 
пока наши системы ПВО не 
найдут эффективного проти-
воядия. А они его, несомнен-
но, найдут!

7  КАКИЕ У РОССИИ ЕСТЬ 
ВАРИАНТЫ ОТВЕТА?

Первый вариант лежит на 
поверхности - просто сбивать 
все, что летит в нашу сторону, 

включая ATACMS. И плано-
мерно продолжать СВО.

Второй - резко увеличить 
свои удары по военным и 
военно-промышленным це-
лям на Украине вплоть до 
штабов и бункеров ее руко-
водства и иностранных со-
ветников.

Гипотетически можно, ко-
нечно, ударить и по базам 
США в Европе, и даже рас-
смотреть применение ядер-
ного оружия. Но такие жест-
кие варианты будут зависеть 
исключительно от поведения 
США и НАТО. И, разумеется, 
нашей ядерной доктрины, в 
которую совсем недавно внес-
ли изменения.

В любом случае наш Ген-
штаб и политическое ру-
ководство страны вари-
анты ответа, разумеется, 
просчитывают.

8  ПРИВЕДЕТ ЛИ 
АВАНТЮРА БАЙДЕНА 
К ТРЕТЬЕЙ МИРОВОЙ?

Да, такой вариант напрочь 
исключать нельзя. Причем 
наибольшая его вероятность 
возможна в ближайшие 2 ме-
сяца, если Байден и его клика 
попытаются до инаугурации 
Трампа еще больше провоци-
ровать Москву, чтобы не дать 
Украине проиграть.

А выиграть без помощи 
США и других стран НАТО 
она в принципе не сможет.

При любом раскладе бес-
конечно ждать, когда к власти 
на Западе придут трезвоумные 
политики, мы не можем. Бай-
денов, Шольцев, Макронов 
там еще много.

Потому главная надежда - 
на нашу армию.

 � ГОРЯЧАЯ ТЕМА

Байден бахнет - Киеву аукнется

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   
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Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
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«Комсомольской правды» 
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Александр САФОНОВ, профессор Финансового 
университета при правительстве РФ:

- Эксперименты с четырехдневкой проводились в разных 
странах, но потом от них отказались - сложно и дорого. Надо 

много чего сделать, чтобы за четыре дня люди выполняли 
ту же работу, что и за пять. А для многих отраслей это во-

обще неприменимо. Например, медицину или образование 
сделать четырехдневными просто нельзя. Люди же не станут 
меньше болеть или быстрее учиться по щелчку.

Вадим ДЫМОВ, владелец 
мясоперерабатывающей компании:

- Если кто-то хочет, может хоть три дня работать, хоть 
вообще не работать, но зарплата будет соответствующей. 
У нас же нет рабства - каждый может работать так, как за-
хочет. Например, ночью. Но я вам скажу: страны, которые 
экспериментировали с четырехдневкой, сейчас особенно 
экономически не растут. Растут же те страны, которые не 
экспериментировали, а думали об экономике.

Андрей КОЛГАНОВ, завлабораторией 
факультета экономики МГУ:

- Не думаю, что наша экономика к такому готова. У нас 
довольно низкая производительность труда, если ее ради-
кально не повысить перед сокращением рабочей недели, 
будет катастрофа. Плюс у нас дефицит рабочих рук. Так 
что сначала надо вложиться в оборудование, в повышение 
квалификации, чтобы за единицу времени человек успевал 
произвести больше, и только потом можно подумать о четы-
рехдневной рабочей неделе.

Алла АБРАМОВА, старший аналитик 
Департамента строительства Москвы:

- Мы бы точно смогли работать четыре дня без потери про-
изводительности. Надо сократить количество совещаний и 
бюрократической волокиты. Я столько своего оплачиваемого 
времени трачу на очередное сидение на каком-нибудь много-
часовом обсуждении, где мне даже сказать нечего…

Андрей ГОЛОВ, 
гендиректор компании «Код безопасности»:

- У айтишников вообще все по-другому. Есть задача напи-
сать программу к определенному времени - ее надо написать. 
Когда программист будет это делать, это его решение, но 
программа должна быть готова. Но я понимаю, что на каком-
нибудь заводе такой подход не сработает.

Александр ПОЛЕТАЕВ, читатель сайта KP.RU:
- У нас недавно пенсионный возраст подняли, потому что 

стране не хватает рабочих рук и «надо трудиться дольше». 
Я не понимаю, как это может сочетаться с четырехдневной 
рабочей неделей. Давайте тогда выходить на пенсию порань-
ше, но работать пять дней в неделю. А то странно получается - 
можно работать на один день меньше, но на пять лет дольше.

� ВОПРОС ДНЯ
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В Исландии ввели четырехдневную рабочую 
неделю, и эксперимент оказался удачным. 
Мы спросили: 

А не перейти ли и нам 
на четырехдневку?

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Чокнуться - можно!

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

«А потом наш бухгалтер тан-
цевал лезгинку, пока директор 
жонглировал мандаринами». 
Ничто, как известно, не спла-
чивает коллектив так эффек-
тивно, как новогодние корпо-
ративы. Историй и рассказов 
потом хватает надолго, мини-
мум до 8 Марта. Правда, в по-
следние годы корпоративное 
движение пошло на спад - вме-
шались пандемия и кризис. Но 
в этом году, по данным ивент-
агентств (это те, которые зани-
маются организацией празд-
ничных мероприятий), спрос 
на новогодние вечеринки снова 
резко пошел вверх и вернулся 
к уровню 2019 года.

- Уже сейчас число заказов 
на новогодние праздники уве-
личилось у нас по сравнению с 
прошлым годом на 30 - 40%, а 
средний чек на одного человека 
вырос на 20 - 25% и составил 
4500 рублей, - сообщили «КП» 
в банкетной службе Eventner, 
уточнив, что эта сумма вклю-
чает в себя только еду (спирт-
ное разрешается приносить с 
собой).

С чего это вдруг предприятия 
стали раскошеливаться?

Главная причина, подметили 
эксперты по трудовым отноше-
ниям, - желание работодателей 
повысить лояльность сотруд-
ников. Конкуренция зарпла-
тами уже достигла потолка, и 
теперь компании ищут новые 
резервы, чтобы удерживать ка-
дры.

- По данным наших опросов, 
35% организаций уже заплани-
ровали проведение новогодне-
го корпоратива для коллектива, 
40% пока не определились, и 
только 25% отказались в этом 
году от праздника, - сообщи-
ли «Комсомольской правде» в 
сервисе Работа.Ру.

В ходе опроса руководите-
ли отмечали, что новогодний 
корпоратив - это не только 
праздник, но и стратегиче-
ский инструмент для разви-
тия компании и улучшения ее 
внутренней атмосферы. Празд-
ники могут стать отличным 
способом выразить благодар-
ность сотрудникам за их труд, 
что повышает их мотивацию 
и удовлетворенность работой. 
Неформальная обстановка 
способствует более открытым 
коммуникациям, что может 
помочь в решении конфлик-
тов и улучшении взаимодей-
ствия между разными отдела-

ми. Кроме того, праздничная 
атмосфера может вдохновить 
сотрудников на новые идеи и 
креативные решения, что бу-
дет полезно для бизнеса в бу-
дущем. А включение партне-
ров и клиентов в праздничные 
мероприятия может укрепить 
деловые отношения и создать 
новые возможности для со-
трудничества.

Оказывается, благоприятный 
психологический климат на 
рабочем месте способен удер-
жать сотрудника, даже если ему 
предлагают более высокую зар-
плату в другой организации.

- Нематериальные поощре-
ния, праздники и другие про-
явления располагающей атмо-
сферы работники оценивают 
примерно в 10 - 20% от зар-
платы, - рассказал «КП» спе-
циалист по карьерному росту, 
HR-эксперт Гарри Мурадян. - 
То есть если в такой компании 
человек получает, например, 
100 тысяч рублей, то он вполне 
может отказаться от предло-
жения на 120 тысяч, если на 
новой работе не будет таких же 
теплых отношений.

По его словам, в последние 
годы усилилась роль нематери-

альных поощрений - это вклю-
чает в себя не только корпора-
тивы, но и признание заслуг 
сотрудников, вручение дипло-
мов, грамот, возможности для 
развития и обучения, гибкие 
графики.

- Эти аспекты становятся 
важными для удержания со-
трудников на фоне роста кон-
куренции на рынке труда, - 
сказал Мурадян.

Однако выяснилось, что 
многие работники не пылают 
особой любовью к новогод-
ним вечеринкам с коллегами. 
По данным сервиса Работа.Ру, 
больше половины опрошен-
ных (51%) готовы отказаться 
от новогодних празднеств на 
работе, причем просто так, без 
всяких условий. Не исключе-
но, что это связано с отъездом 
на новогодние каникулы или 
подготовкой к празднованию 
Нового года дома. 37% готовы 
отказаться от корпоратива в 
случае, если потраченные день-
ги им выплатят в виде премии.

Но есть у нас и железный ко-
стяк - каждый десятый россия-
нин ни за что не откажется от 
того, чтобы отметить Новый 
год на работе в кругу коллег!

Год старался коллектив 
заслужить корпоратив
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Что вам больше всего
нравится на корпоративных
новогодних вечеринках?

Что вам больше всего
нравится на корпоративных
новогодних вечеринках?

Респонденты могли 
выбрать несколько 
вариантов ответов.
Опрос проводился в 
соцсетях 
«Комсомольской 
правды». 
В опросе приняли 
участие 4,9 тысячи 
человек.

ОПРОС «КП»

Неформальное общение с коллегами

Там можно по-настоящему почувствовать праздник

Хорошая еда, напитки

Новогодние конкурсы, танцы и т. п.

Посмотреть на шоу, артистов

Можно наладить контакты с начальством

Награждение
лучших
сотрудников

Возможность
показать себя
в лучшем виде

48%48%48%
34%

29%

11%

10%

10%

7%

6%

Александр САФОНОВ, профессор Финансового 
университета при правительстве РФ:

- Эксперименты с четырехдневкой проводились в разных 
странах, но потом от них отказались - сложно и дорого. Надо 

обще неприменимо. Например, медицину или образование 
сделать четырехдневными просто нельзя. Люди же не станут 
меньше болеть или быстрее учиться по щелчку.

Вадим ДЫМОВ, владелец 
мясоперерабатывающей компании:

- Если кто-то хочет, может хоть три дня работать, хоть 
вообще не работать, но зарплата будет соответствующей. 
У нас же нет рабства - каждый может работать так, как за-
хочет. Например, ночью. Но я вам скажу: страны, которые 
экспериментировали с четырехдневкой, сейчас особенно 
экономически не растут. Растут же те страны, которые не 
экспериментировали, а думали об экономике.

Андрей КОЛГАНОВ, завлабораторией 
факультета экономики МГУ:

- Не думаю, что наша экономика к такому готова. У нас 
довольно низкая производительность труда, если ее ради-
кально не повысить перед сокращением рабочей недели, 
будет катастрофа. Плюс у нас дефицит рабочих рук. Так 

на четырехдневку?
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Респонденты могли 
выбрать несколько 
вариантов ответов.
Опрос проводился в 
соцсетях 
«Комсомольской 
правды». 
В опросе приняли 
участие 4,9 тысячи 
человек.

Посмотреть на шоу, артистов

Можно наладить контакты с начальством

Награждение
лучших
сотрудников

Возможность
показать себя
в лучшем виде

11%

10%

10%

7%

6%

В России резко 
выросло число 
компаний, которые 
собираются устроить 
новогодние вечеринки 
для сотрудников.
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 � ДВОЙНЫЕ СТАНДАРТЫ

Игорь ЯКУНИН

Две крупнейшие российские 
телекомпании указали 
ЮНЕСКО на преступления 
против представителей 
российских СМИ.

Сначала ВГТРК, затем Первый канал 
направили обращения в ЮНЕСКО. В теле-
компаниях возмущены: в проекте доклада 
босса этой организации, посвященном 
безопасности журналистов и проблеме 
безнаказанности за 2022 - 2023 годы, иг-
норируются факты преступлений против 
российских журналистов. 

«Проект демонстрирует полное отсут-
ствие объективности и толерантности, а 

его публикация станет дискредитацией 
международной организации, свидетель-
ством политической ангажированности 
ЮНЕСКО», - так считают в ВГТРК, откуда 
обратились с протестом к гендиректору 
ЮНЕСКО Одри Азуле и генсеку ООН Ан-
тониу Гутерришу.

«Редакция Первого канала отвергает не-
объективный подход к описанию проблемы 
безопасности журналистов в современном 
мире. Требуем внести изменения в доклад и 
добавить в него примеры гибели и ранений 
российских журналистов», - это фрагмент 
из письма руководителя службы новостей 

Первого канала Кирилла Клейменова 
на имя гендиректора ЮНЕСКО. Телека-
нал напомнил про теракты в отношении 
журналистов Дарьи Дугиной, Владлена 
Татарского, Олега Клокова, Бориса 
Максудова, Ростислава Журавлева, 
потребовав назвать их имена с высокой 
международной трибуны.

Глава Союза журналистов России Вла-
димир Соловьев, выразив сожаление, 
что убийства представителей россий-
ских СМИ проигнорированы в документе 
ЮНЕСКО, также обратился в данную ор-
ганизацию.

По мнению официального представителя 
МИД РФ Марии Захаровой, документ «ни 
в малейшей степени не отражает» реаль-
ного положения дел в вопросе безопас-
ности журналистов. Притом в ЮНЕСКО от 
нас документы по терактам получили. Вот 
только про 34-летнюю Юлию Кузнецову, 
главреда «Народной газеты», которую дрон 
ВСУ убил под Курском 17 ноября, мы им 
сообщить не успели.

Доклад рассмотрят на Межправитель-
ственном совете Международной про-
граммы развития коммуникации ЮНЕСКО 
21 - 22 ноября в Париже.

А самое обидное для оппо-
зиции - простой народ, по-
хоже, за приход сюда боль-
ших русских денег. Людям 
надоело жить без развития.

РАСТЕТ КУЛЬТУРА 
ПОГРОМА

Из кабинета президента 
Абхазии шел синеватый дым.

Слышались голоса.
- А что делать будем? - 

хрипло говорил один. - Здесь 
собрались самые здравомыс-
лящие люди Абхазии. Давай - 
говори!

- А что тут сделаешь… 
Ждать, пока созреет... - рас-
суждал другой.

- А если не созреет? - спро-
сил третий.

- Поможем! - рыкнул чет-
вертый.

Заглядываю. Кабинет пре 
зидента - как сухумская 
маршрутка. Тем, кому повез-
ло, расположились в креслах, 
остальные сидят на столах и 
подоконниках. Все как один
в черных куртках, и все дымят
как паровозы. Совет держат.

Эх, кабинет президента
Абхазии, ну, здравствуй! 
Сколько лет, сколько зим! Я 
сюда обычно захожу вот так, 
бесцеремонно, с бунтарями-
погромщиками. Вот уже в 
третий раз…

Все так же скромно обстав-
лен. Невзрачные картины, 
старая мебель. Любой его хо-
зяин понимает: какой смысл 
украшать? Не через год, так 
через три выломают дверь и 
войдут с улицы вот такие лю-
ди в черных куртках… Золото 
хранить в кабинете первого 
лица Абхазии - как выкинуть.

Нет тут у власти сакраль-
ности.

Но замечаю - президент-
ский кабинет выглядит уже 
лучше. Его не разграбили, 
как в прошлый раз (тогда ста-
щили даже госсимволы). И 
компьютеры с телевизорами 
в кабинетах на месте.

Повысилась культура аб-
хазского бунта.

- Наши революции подчер-
кивают цикличность разви-
тия абхазского общества - 
философствовал мужичок в 
президентском кресле и, как 
зиц-председатель в «Золотом 
теленке», загибал пальцы - в 
2014 году я этот дворец брал, 
в 2020-м брал и вот снова 
взял…

Тут наступило молчание. 
В кабинет ввалились чле-
ны революционного по-
литбюро во главе с Адгу-
ром Ардзинбой - бывшим 
вице-премьером страны 
времен президента Рауля 
Хаджимбы.

Когда-то Хаджимба сверг 
Анкваба. Потом Анкваб с 

нынешним президентом 
Бжанией сверг Хаджимбу. 
Теперь соратник Хаджимбы 
Ардзинба свергает Бжанию 
и Анкваба…

С головной болью меня вы-
ставляют из штаба…

ФОТОКОРА «КП» - 
В МИНИСТРЫ?!

Фотокорра «КП» Олега 
Умарова, примчавшегося в 
Сухум раньше меня, я на-
хожу уже одичавшим. Он 
поселился в захваченном 
революционерами прези-
дентском дворце, живет на 
диванчиках. Еще чуть - и его 
назначат министром. По-
братски. Покидать властные 
коридоры не хочет. Види-
мо, есть в этих креслах не-
что магнетическое. Обнару-
жил его счастливо спящим в 
кабинете замруководителя 
администрации президента 
Адгура Ашубы.

А что тут, во дворце, не 
жить? Еду, воду привозят. 
Если успеть - можно даже 
лимонад схватить, пока не 

разобрали. По утрам рево-
люционерам подают кофе. 
А вечером читаю его радост-
ное СМС - «раскладушки с 
матрасами привезли!»

В общем, восставшие 
устраиваются в захваченном 
здании надолго. Тем более 
что президент Аслан Бжания 
вдруг нарушил традицию и 
от капитуляции отказался.

Бжания собрал сторонни-
ков в родовом селе Тамыш и 
заявил, что уйти-то он уйдет. 
Но только если главой стра-
ны станет вице-президент, 
а он сам будет участвовать в 
немедленных выборах.

Оппозиция сказала реши-
тельное «нет» и отправилась 
за раскладушками.

А я поспешил в село Та-
мыш. Беспокоясь, застану 
ли там Бжанию? Успею его 
увидеть президентом?

«РУССКИЕ, ПРИХОДИТЕ!»
Говорить с революционе-

рами о России сейчас бес-
смысленно. Они тут же со-
оружают защиту - мы, мол, 

все за Россию. Мы, дескать, 
не против Москвы, мы про-
тив олигархов, которые за 
бесценок скупят нашу ма-
ленькую прекрасную страну.

Щекотливый вопрос: если 
заключение инвестицион-
ного соглашения с Росси-
ей стало причиной новой 
абхазской революции, не 
подставили ли абхазы та-
ким образом Москву? Ведь 
можно махать российским 
флагом при штурме двор-
ца и кричать «Россия!»
(а так и было), но работать не 
на интересы РФ. И как тогда 
выглядит будущее Абхазии?

Москва забывает о защите 
своих инвестиций и все ста-
новится прежним? Россий-
ские дотации, как и раньше, 
будут оплачиваться завере-
ниями в дружбе?

Я задавал эти тяжелые для 
любого абхазского гражда-
нина вопросы, но в малень-
ком Тамыше получил очень 
простые ответы.

И не только потому, что 
здесь земляки президента. 
Село стоит на дороге к Пу-
стоте. В депрессивные ре-

    Владимир ВОРСОБИН,   

   обозреватель «КП»    

В Париже «не заметили» терактов 
против журналистов из России
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Абхазский бунт против      русских денег

Мандариновая 
революция в Сухуме 
пошла не по плану - 

президент не струсил 
и не подал в отставку.

 Инвестиционное соглашение, 
из-за которого и разгорелся 
«мандариновый бунт» (а также 
закон о взаимном признании 
решений арбитражных судов)  - 
это попытка Москвы защитить 
российский бизнес в Абхазии, 
который часто грабят в Стране 
души. «КП» писала о несчастном 
московском бизнесмене Пано-
ве, рискнувшем поставить здесь 
первый в республике завод по 
производству пластиковых труб. 
Завод отняли без судов и ком-
пенсаций. И в России давно в 
курсе: если ты обычный инве-
стор и хочешь жить - в Абхазию 
ни ногой. Соглашение не только 
облегчает жизнь российскому 
бизнесу, которому сулит серьез-
ные налоговые льготы - оно га-
рантирует, что русские деньги не 
исчезнут. Абхазские власти ста-
новятся ответственными за них.

СПРАВКА «КП»
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Сторонники оппозиции 
спилили и утащили 

сломанный ими же забор 
у здания парламента 
Абхазии в Сухуме. 
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Олег АДАМОВИЧ

Канцлер ФРГ и Президент России 
общались по телефону час.

Лидер Германии позвонил россий-
скому коллеге впервые с декабря 2022 
года.

В Кремле сообщили:
- Был проведен откровенный обмен 

мнениями по ситуации на Украине. 
Владимир Путин напомнил, что кризис 
стал прямым результатом многолетней 
агрессивной политики НАТО, направ-
ленной на создание на украинской тер-
ритории антироссийского плацдарма 
при игнорировании интересов нашей 
страны в сфере безопасности и по-
прании прав русскоязычных жителей.

Главы РФ и ФРГ обсудили и шансы 
на переговоры Россия - Украина. Пу-
тин указал, что Москва от них не отка-
зывалась, а все контакты прервал Киев.

- Предложения России известны и 
изложены, в частности, в июньском 
выступлении в российском МИДе. 
Возможные договоренности должны 
учитывать интересы России в сфе-
ре безопасности, исходить из новых 
территориальных реалий, устранить 
первопричины конфликта, - подчер-
кнули в Кремле.

Путин отметил, что дипотношения 
Москвы и Берлина «беспрецедентно 
деградировали». Президент РФ на-
помнил: мы всегда выполняли условия 
энергетических контрактов. Более то-
го, Россия готова снова сотрудничать, 
если немцы этого захотят.

Политики обсудили и положение на 
Ближнем Востоке. Путин рассказал 
Шольцу, что именно российская сто-
рона делает для поиска мира между 
Израилем и его соседями.

Лидеры договорились, что их помощ-
ники теперь будут на связи.

Еще в начале октября 2024-го немец-
кие СМИ сообщали о планах Шольца 
позвонить Путину - перед саммитом 
«Большой двадцатки». Канцлер Гер-
мании в итоге стал первым лидером из 
стран западной коалиции, поддержи-
вающих Киев, кто возобновил прямой 
контакт с нашим президентом. Прези-
дент США Байден, Франции Макрон 
и экс-премьер Британии Джонсон в 
последний раз общались с Путиным 
в 2022-м.

соседи

гионы страны, где почти 
не осталось экономики.

- В Новом Афоне 200 
гостиниц, у нас в районе 
одна, - объясняют мне 
мужики, дежурящие у 
въезда в Тамыш (дозор 
защиты Бжания). - Те, 
кто протестует на пло-
щади, - кучка людей, за-
щищающая свой бизнес. 
Кто-то из них имеет оте-
ли, кто-то - такси, кто-то 
- магазинчик. Они боятся 
конкуренции! А простые 
люди за соглашение с 
Россией, за Бжанию, по-
тому что без инвестиций 
у Абхазии нет будущего. 
Особенно у нас в районе. 
Здесь все брошено.

По словам земляков 
Бжании, тот и идет на вы-
боры, потому что уверен: 
простые люди, в отличие 
от местной буржуазии, 
его поддержат.

Говорили мне тут му-
жики: 

- Русские, приходите, 
стройте, покупайте.

- И землю продадите? И 
квартиры? - спрашиваю 
недоверчиво.

- Конечно! - широкий 
взмах руки. - Рынок пой-
дет вверх, и мы выгодно 
торговать начнем!

Прогрессивное село 
Тамыш сейчас в глухой 
обороне. Дом, где скры-
вается президент, обло-
жен охраной. Звоню его 
другу, главе села Вадику 
Зантарии. 

- Мы президента здесь 
охраняем. Надо будет 
месяц - будем охранять. 
Надо будет два месяца - 
будем два месяца охра-
нять! - кипятится он.

- Можно поговорить с 
президентом?

- Конечно, - пожимает 
плечами. Звонит Бжании.

- Приходи в Службу 
госбезопасности (СГБ) 
вечером. Он будет там.

- Ладно, - говорю с со-
мнением.

КОФЕ ПОПЬЕМ, 
ПОШТУРМУЕМ 

ДВОРЕЦ 
К своему стыду, я не 

знал, где СГБ. И оказа-
лось - местные чекисты 
в соседнем квартале от 
президентского дворца. Я 
прошел мимо разгружаю-
щих воду, еду и раскла-
душки революционеров. 
Прошел мимо брошен-
ных военных машин - 
 новенькие, с маркиров-
кой «ГАЗ». Дошел до 
неприступных ворот гос-

безопасности. Железных, 
с колючей проволокой, 
с толпой вооруженных 
омоновцев на пути. Но 
это Абхазия. Обходишь 
омоновцев.  Калитка, 
 конечно, открыта, ты 
входишь - «потому что 
надо, брат», и идешь, 
идешь, идешь… Военные, 
техника, БТР - всего мно-
го, и все грозно блестит 
лунным металлом.

Но тут все пьют кофе. 
Смеются. Болтают. И те-
бе даже хочется сесть тут 

на бордюрчик под паль-
мой и поболтать с мужи-
ками за жизнь.

Кстати, так оно и бы-
ло, когда революционеры 
протаранили грузовиком 
ворота президентского 
дворца, они… через пол-
часа уже сели пить кофе 
с военными.

Страна души.
Бжания встречу с обо-

зревателем «КП» отменил 
и в СГБ не приехал. Гово-
рят, револю ционеры при-
слали к  нему  делегацию. 
Военные обещали - штур-
мовать не  будут. Теперь 
оппозиция уговаривает 
сдаться и  телевидение, но 
там  пока держатся воо-
руженные сторонники 
Бжании.

АВТОМАТЫ И ПАЛКИ
Разве кто может упре-

кнуть охрану Бжании 
в трусости? Ни в коем 
 случае. Да, охрана бе-
жала из президентского 
 дворца, успев эвакуиро-
вать хозяина по подзем-
ному выходу. Но уважи-
тельнее сказать так - она 
сделала гроссмейстер-
ский ход, разменяв фи-

гуры.  Дворец на телеви-
дение.

Верные президенту си-
лы (а это в стране волшеб-
ного кофе, как мы пом-
ним, вовсе не военные, а 
мужики «по гражданке» 
с автоматами и дубинка-
ми), столпились вокруг 
телецентра. И вниматель-
но слушали нас. Им было 
любопытно - насколько 
противник вооружен.

- Автоматы такие же, 
как у вас, - говорю.

- Много? - мрачнеют.

- У вас оружия больше, 
у них в основном прутья да 
палки, - выдаю военную 
тайну.

Мужики удовлетворен-
но кивнули.

Они, разумеется, за 
инвестиционное согла-
шение с Россией. Суть 
которого они понимают 
так: «А нам все равно без 
России никуда». Мне бы-
стро нарисовали картину 
абхазского мира: на пло-
щади наймиты Запада, 
грантоеды. Президент-
ский дворец захватили 
враги России.

- Погодите! - говорю 
я. - И вы не боитесь, что 
все вокруг скупят русские, 
как уверена оппозиция?

Мужики замолчали. 
Они, конечно, как и все 
жители крохотной Абха-
зии, думали об этом. А 
вот что именно думали - 
всеабхазская загадка.

Именно поэтому ма-
ленькая горстка народа 
вышла на улицу против 
власти и поменьше - за. 
Обе стороны народу, как 
мне тут часто говорят 
простые люди, надоели!

Но люди, конечно, же-
лают жить хорошо. Но 
желают ли они реформ? 
Желают ли перемен? Или 
у них искушение: оста-
вить меньшее из зол - 

обшарпанную Абхазию, 
родную, отсталую, но 
привычную? Оставить 
все так, как есть?

Спрятался в себе глу-
бинный абхазский на-
род, словно в раковине. 
Попробуй пойми - хочет 
ли он в Россию с ее биз-
несменами и сытостью? 
С ее суетливостью и ком-
фортом? Хочет ли жить, 
почти как в Сочи?

- Соглаше-
ние же тоже 
можно по-
менять, да? - 
н а к о н е ц , 
н е у в е р е н н о 
вздохнул один 
охранник.

- Эй, ну мы 
же умные лю-
ди - догово-
римся! - пред-
ложил другой.

- Ну, чтоб 
никто не был 
в обиде, брат, - 
ударил по ру-
кам третий.

Оставляя за 
спиной раз-
горающийся 

спор, идем в ирреальное 
вместилище Абхазской 
власти - телевидение.

КТО ВЗЯЛ 
ТЕЛЕВИДЕНИЕ, 
ТОГО И ВЛАСТЬ

Шеф-редактор Сергей 
Чхинджерия похож на 
мудрого, а потому груст-
ного верховного жреца, 
который видел все. В его 
власти - маленькая теле-
визионная студия, где 
сейчас готовится к эфи-
ру в меру соблазнитель-
ная (как и положено для 
этой профессии) диктор 
новостей.

Чхинджерия пережил 
на своем посту три рево-
люции. Поэтому тут же 
вызвал подкрепление. 
Это как в регби - кто 
добежит до его кабине-
та первым, тот и победил.

- Обычно начинают ма-
хать оружием, - хмурится 
Сергей. - Указывать, что 
говорить в эфире. Поэто-
му без охраны нельзя.

В первую революцию, 
вспоминает, приходили 
грубо. Вторая (то есть 
нынешняя власть) - обо-
шлась галантнее. Тогда 
Бжания, захватив телеви-
дение, просто назначил 
представителя, следяще-
го за выпуском новостей.

Сегодняшних револю-
ционеров считает спо-
койными. Приходили, но 
без угроз. Кофе попить, 
поговорить.

Абхазский бунт против      русских денег
Фоторепортаж 
и видео - на сайте

В субботу президент Аслан Бжания провел 
заседание правительства в селе Тамыш - 

после того как парламент Абхазии отложил 
ратификацию соглашения с Россией. 
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Репортажи из Абхазии 
ежедневно в прямом эфире 

в 12.00 и 18.00 (мск) 
на Радио «КП»radiokp.ru

Зачем Шольц 
звонил Путину

 � ПЕРВАЯ ЛАСТОЧКА?
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Канцлер Германии не звонил 
в Кремль с 2022 года.
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Ирина ВИКТОРОВА

Серьезные проблемы со  здоровьем 
у Светланы Афанасьевны начались 3 го-
да назад. Были скачки давления, женщина 
уже не все помнила, появились немотиви-
рованная тревожность, мнительность, а по-
рой и агрессия. В то время она даже успе-
ла сбежать из дома и дать интервью, где 
вспоминала молодость и упрекала родных.

Лечение в больнице тогда помогло: уда-
лось стабилизировать состояние, но док-

тора рекомендовали контроль за приемом 
медицинских препаратов. Светлана Афана-
сьевна вновь стала прекрасно общаться 
с родней, навязчивые идеи побега из дома 
отступили.

Невестка Ольга перед работой каждый 
день привозила свекрови еду. Часто на-
ведывалась и внучка Мария. Но болезнь 
прогрессировала. Светличная все боль-
ше времени проводила в больнице. Два 
с лишним года назад на семейном совете 
было принято решение о переезде актрисы 

в платное отделение московской Пси-
хиатрической клинической больницы 
№ 3 имени В. А. Гиляровского. В па-
лате повышенного комфорта она по-
лучала круглосуточное наблюдение, 
уход, индивидуальную и групповую 
реабилитацию. Светличная постоян-
но была на связи с братом Олегом, 
проживающим с семьей в Пензе. Не-
вестка и внучка регулярно навещали 
Светличную, она иногда виделась 
с сыном и правнуком.

Минувшим летом появилась ин-
формация о том, что у Светланы 
Светличной обнаружились серьез-
ные сопутствующие заболевания. 
Поэтому ее направили в кардио-
логическую реанимацию. Инфаркт 
тогда не подтвердили, но обнару-
жили новообразование в районе 
челюсти, диагностировали онколо-
гическое заболевание. У актрисы 

были нестерпимые боли. По-
следние дни жизни она 
провела в хосписе. 

Уже появились 
слухи о «богат-
ствах» и «двух-
трех» кварти-
рах заслуженной 
артистки, которые 
достанутся родне. Как 
нам удалось узнать, ни-
каких богатств у Светланы 
Афанасьевны не было. Светлич-
ная долгие годы жила в двушке 
у метро «Новоясеневская». Пять 
лет назад, когда начались первые 
звоночки (проблемы с давлением, 
сосудами) артистка стала обсуж-
дать с единственной внучкой Марией 
возможность переезда из старой 
квартиры в другой район столицы - 
поближе к родне. Самые близкие люди 
артистки - сын Алексей Ивашов и его жена 
Ольга, а также внучка Мария и ее сын. 
У этих семей есть две свои квартиры, 
расположенные в районе метро «Соколь-
ники». Светлана Афанасьевна в начале 
2021 года сообщила: «Пришло время, 
когда мне надо жить рядом с детьми... 
Потому что я в их участии в моей жизни 
нуждаюсь». А весной того же года пере-
ехала. Квартиру у метро «Новоясенев-
ская» продали  - выручили чуть больше 
10 млн руб. Родственники помогли Свет-

личной купить жилье большей площади 
в новом ЖК в районе метро «Преобра-
женская площадь».

Никаких склок с родней у Светличной 
давно уже не было. Яркие фразы на ток-
шоу говорились артисткой или ради го-
норара, или для внимания к ее персоне. 
Актриса жила на свою хорошую пенсию, 
последние полтора года деньги уходили 
на платный стационар. Сбережений, ав-
томобилей и прочих больших ценностей 
у актрисы не было. Единственная квартира 
достанется ее сыну.

На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:
Ка
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«Не виноватая я!»
Самый знаменитый образ актрисы -

из «Бриллиантовой руки» (1968).

Денис КОРСАКОВ

Не стало одного
из секс-символов 90-х.
Ему было 57 лет.

«Всем, кто меня хоронит, хочу 
сказать: «Не дождетесь!». Прихо-
дите 8 сентября на мой юбилей-
ный концерт «Левкин - 55» и убе-
дитесь в том, что Левкин жив. 
Там я буду отрываться по полной!»

Так Владимир Левкин говорил 
в интервью два года назад, после 
упоминания о том, что журналисты 
и блогеры все время его хоронят.

Сообщения о его смерти дей-
ствительно появлялись регулярно. 
И тому была понятная причина: 
он тяжело болел. Еще в 2000-е 
у него обнаружили лимфому, ко-
торая еще полвека назад счита-
лась однозначным приговором для 
пациента. Но медицина (особенно 
онкологическая) быстро разви-
вается, и сейчас считается, что 
благодаря новым лекарствам про-
гноз при лимфоме скорее положи-
тельный - чуть ли не 90 процентов 
людей, перенесших ее, в итоге 
выживают. Даже если болезнь 
обнаружена на последней, чет-
верто стадии - как было в случае 
с Владимиром Левкиным.

Он прожил после диагноза, 
операций и терапии около 20 лет. 
Еще одна, совсем недавняя но-
вость: 29  октября он  пришел 
на премьеру российской комедии 
«Право на лево» и выглядел там 
вполне бодрым, хотя и отказал-
ся снимать перед фотографами 
черные очки. И заодно сообщил, 

что недавно перенес еще одну 
операцию. Была она связана с ра-
ком лимфатической системы или 
нет, он не уточнил. Но сообщение 
о его смерти, которое появилось 
17 ноября, увы, правдиво.

Появление сериала о Левкине 
и  его коллегах по  группе «На-
На» - всего лишь вопрос времени: 
их песни, нравится нам это или 
нет, стали саундтреком жизни для 
всех, кто застал 90-е. Идиотская 
и мучительно привязчивая «Фаи-
на», «Ну что, красивая, поехали 
кататься», «Не женись» - все это 
как-то впиталось в мозги ни в чем 
не повинных людей. И сейчас, ког-
да совершенно случайно вклю-
чаешь канал «Ностальгия», вдруг 
понимаешь: некоторые песни 
«На-На» правда были и неплохи-
ми, и неплохо спетыми.

Но тогда они вызывали аллер-
гию у всех, кроме девочек, та-
щившихся от красивых мальчиков. 
Продюсер Бари Алибасов (как 
и продюсеры всех остальных бойз-
бэндов по всему миру), предъяв-
лял барышням ровно то, что они 
хотели: энергичных парней, иде-
альных объектов для химериче-

ской влюбленности. Для просто-
ты Алибасов еще и по максимуму 
раздевал всех участников «На-На». 
Он продавал женщинам секс, не-
сколько вариантов мужской кра-
соты на выбор. В принципе ты мог 
быть Муслимом Магомаевым 
и петь как бог или как бог играть 
на гитаре - за тем полупорногра-
фическим бедламом, который тво-
рился на сцене, никто бы этого 
и не заметил. Наверное, Владимир 
Левкин хотел большего, но полу-
чил только славу.

Он был музыкально одаренным 
человеком и с гордостью говорил, 
что в музыкальную школу пошел 
раньше, чем в общеобразователь-
ную. Родился в Москве, в раннем 
детстве уехал с родителями в ГДР, 
в Потсдам, провел несколько лет 
рядом с замком Сан-Суси, а потом 
вновь вернулся в советскую столи-
цу. Все время играл на музыкаль-
ных инструментах, но поступил 
в МЭИ, который был вынужден 
бросить, когда пришла повестка 
в армию (в 80-е был период, ког-
да призывали и студентов). Как 
бы там ни было, он отлично играл 
на баяне, потом освоил гитару 

и в конце концов решил 
посвятить себя музыке - по-
ступил в Гнесинское учили-
ще. А потом Алибасов объявил 
конкурс на участие в «На-На», 
Левкин решил попробовать 
практически по приколу - 
и  в  итоге следующие 
несколько лет прыгал 
на сцене.

Он хотел стать режис-
сером, учился в ГИТИСе,
разорвал отно шения с 
Алибасовым. Все его 
планы в конце концов 
изменила ходжкинская 
лимфома, и  именно 
с  нею, а  не со  сцени-
ческой деятельностью 
бывший секс-символ ас-
социировался в последние 
20 лет жизни. Большинство 
интервью было посвящено 
именно этому. Он активно за-
нимался благотворительно-
стью, поддержкой талантли-
вых людей, и его рассказы 
про борьбу с болезнью, 
вне всех сомнений, 
очень поддерживали 
других больных.
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Исполнитель был солистом 
группы «На-На»

с 1989 по 1998 год.

Солист «На-На» Владимир ЛЕВКИН:

Всем, кто меня хоронит,
хочу сказать:
«Не дождетесь!»

были нестерпимые боли. По-были нестерпимые боли. По-
следние дни жизни она следние дни жизни она 
провела в хосписе. провела в хосписе. 

Уже появились Уже появились 

рах заслуженной рах заслуженной 
артистки, которые артистки, которые 
достанутся родне. Как достанутся родне. Как 
нам удалось узнать, ни-нам удалось узнать, ни-
каких богатств у Светланы каких богатств у Светланы 
Афанасьевны не было. Светлич-Афанасьевны не было. Светлич-
ная долгие годы жила в двушке ная долгие годы жила в двушке 
у метро «Новоясеневская». Пять у метро «Новоясеневская». Пять 
лет назад, когда начались первые лет назад, когда начались первые 
звоночки (проблемы с давлением, звоночки (проблемы с давлением, 

На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:

Такой 
Светлана 

Афанасьевна 
была

в 2011 году.
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Светлана Светличная 
последние годы провела в больнице

Прощание со Светланой 
Афанасьевной состоя  

20 ноября в Белом зале Дома 
кино в 11.00. Похороны про  

на Троекуровском кладбище.
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ВЛАДИВОСТОК

Зеленая иностранка
В Приморье завезли первую партию датской ели. Специалисты 

краевого управления Роспотребнадзора проверили ввоз 300 
ветвей нобилиса. 

Нобилис - это хвойное вечнозеленое растение с сине-зелеными 
иголками, одно из самых популярных рождественских деревьев, 
ветви которого используются для создания новогодних декора-
тивных композиций, например, венков.

- Продукция из Дании поступила в адрес получателя из Уссу-
рийска. Вся подкарантинная продукция допущена инспекторами 
Приморского межрегионального управления Россельхознадзо-
ра к ввозу после проведения карантинного фитосанитарного 
контроля.

КАМЧАТКА

Море волнуется
На Камчатке шторм размыл несколько дорог, проходящих 

по песчаным морским косам, в Усть-Большерецком районе на 
западе полуострова. Транспортные пути временно перекрыли, 
на них ведутся восстановительные работы, сообщает ГУ МЧС 
России по Камчатскому краю.

С 9:00 утра 18 ноября движение остановлено на участках 
дорог между Начикинским совхозом, Усть-Большерецком и по-
селком Октябрьским с подъездом к пристани Косево - колхоз 
имени Октябрьской революции. Также отсутствует проезд со 
109 по 129 километр на дороге между Усть-Большерецком и 
Октябрьским.

ГУ МЧС рекомендовало водителям воздержаться от поездок 
по этому маршруту. О времени возобновления движения сооб-
щат дополнительно. 

БЛАГОВЕЩЕНСК

И тамада плохой, 
и конкурсы неинтересные

Ошибка в заграничном паспорте стоила семье из Благове-
щенска отдыха за границей, а МВД - крупной суммы денег. Для 
ее возврата несостоявшейся туристке пришлось обращаться в 
суд. В мае 2024 года жительница Приамурья решила отдохнуть 
в Таиланде и купила себе и мужу с сыном три путевки. Покупка 
обошлась ей в 201,7 тысячи рублей.

В предвкушении отдыха семья отправилась в Хабаровск, чтобы 
вылететь к теплому морю. Однако в аэропорту при регистрации 
на вылет выяснилось, что у ребенка допущена ошибка в загра-
ничном паспорте - вместо английской буквы «M» в фамилии там 
стоял значок «<». 

Из-за этого недоразумения паспорт ребенка признали недей-
ствительным и изъяли. Вернувшись домой, туристка попросила 
вернуть часть денег турфирму, в которой приобретала тур. Там 
ей компенсировали только 100,7 тысячи рублей. Между тем 
общая сумма расходов на несостоявшийся отдых составила 
219,4 тысячи рублей, включая стоимость путевок, билетов из 
Благовещенска в Хабаровск и обратно и проживание в гостинице.

Остальные средства женщина решила взыскать с МВД, со-
трудник которого допустил ошибку при оформлении документа. 
Туристка потребовала возместить ей моральный вред за испор-
ченный отдых - 100 тысяч рублей. Благовещенский городской 
суд оставшуюся сумму потерь взыскал полностью - 118,7 тысячи 
рублей, а вот компенсацию за моральный ущерб уменьшил ровно 
в пять раз - до 20 тысяч рублей.

ХАБАРОВСК

Связь между поколениями
В Комсомольске прошла божественная литургия в храме 

Успения Пресвятой Богородицы. Службу возглавил епископ 
Амурский и Чегдомынский Николай. После богослуже-
ния состоялась церемония открытия памятника святому князю 
Владимиру.

- Князь Владимир стал основой для формирования право-
славной культуры на Руси, а его деятельность оказала огромное 
влияние на будущее страны, - сказал епископ.

С инициативой установки памятника выступил православный 
меценат Виген Погосян. В своем выступлении глава города 
Дмитрий Заплутаев отметил важность духовных ценностей и 
единства народа, подчеркнув, что память о князе Владимире 
служит связующим звеном между поколениями.

Подготовили Павел САХАРОВСКИЙ,
 Егор ЖАРИКОВ («КП» - Владивосток»), 

Виктория ПЕТРЕНКО («КП» - Хабаровск»).

■

Дальний Восток: картина недели

Последние две недели Ши-
велуч заставил изрядно по-
волноваться жителей Усть-
Камчатского района Камчатки. 
Сначала он разбудил всех мощ-
ным ночным извержением, а 
потом обильно присыпал пе-
плом населенные пункты и до-
роги.

Началось все вечером 7 но-
ября. Около девяти часов по-
полудни жители расположен-
ных рядом с вулканом поселков 
Ключи и Усть-Камчатска ус-
лышали чудовищный грохот, 
похожий на мощный взрыв. 
А следом началось настоящее 
светопреставление - над ис-
полином поднялось огромное 
облако пепла, подсвеченное 
раскаленной лавой из жерла и 
ежесекундно вспыхивающими 
вокруг молниями.

Как позже выяснили вулка-
нологи, Шивелуч выбросил 
пепел в атмосферу на высоту 
порядка 15 километров. Специ-
алисты Камчатского филиала 
ФИЦ ЕГС РАН, ведущие по-
стоянное наблюдение за вулка-
нами полуострова, оперативно 
проанализировали «поведе-
ние» Шивелуча и выявили не-
сколько особенностей, неха-
рактерных для его предыдущих 
извержений. Дело в том, что 
сейсмическая активность перед 
извержением быстро возросла, 
а после так же стремительно 
снизилась. Это затрудняет про-
гнозирование будущих извер-
жений исполина.

- Ранее для Шивелуча такие 
события были не характерны, 
обычно подготовка изверже-
ния довольно ярко отражалась 
в сейсмических сигналах. По-

хоже, после последнего 
сильного извержения и 
открытия нового эруп-
тивного центра про-
изошли изменения в 
режиме вулкана. Эту 
ситуацию теперь следу-
ет учитывать. Шивелуч 
стал еще опаснее, - от-
метили специалисты 
центра.

На следующее утро, 
около десяти часов 
утра, вулкан второй 
раз выбросил пепел 
на высоту около 13 
километров. Огром-
ное облако пепла по-
несло в направлении 
Усть-Камчатска. С 8 
ноября в поселке на-
чался пеплопад. Сна-
чала небольшой, но 
уже к 10 ноября поселок и до-
рогу между Усть-Камчатском и 
Ключами изрядно присыпало 
пеплом, слой которого достиг 
нескольких сантиметров. Из-
за пепла, который уменьшает 
сцепление шин с дорогой, за-
метно ухудшились условия для 
вождения - автомобилистов по-
просили быть осторожнее.

В поселке даже временно за-
крыли детские сады и отменили 
занятия в местной школе, пере-
несли на более поздний срок 
или отменили спортивные и 
развлекательные мероприятия. 
Жители поселка жаловались на 
сильную загрязненность возду-
ха мелкими частицами пепла и 
с нетерпением ожидали окон-
чания извержения.

- Сколько можно, дышать-то 
чем?- написала в комментариях 
одна из жительниц.

Однако утром 10 ноября 
Шивелуч выбросил пепел еще 
раз, правда, гораздо скромнее 
- «всего» на четыре километра. 
К нему трехкилометровым вы-
бросом присоединился Карым-
ский. Но населению в этот раз 
повезло. Пепловые облака от 
обоих ушли в сторону Тихого 
океана, не задев населенные 
пункты. 

Пожалуй, единственные, кого 
особо не смутило извержение, 
- это местные рыбаки, невоз-
мутимо продолжившие сидеть 
у своих лунок на льду замерз-
шего озера. Да животные. По 
крайней мере встреченная на 
дороге между Усть-Камчатским 
и Ключами сотрудником КФ 
ФИЦ ЕГС РАН Романом Ко-
невым рысь взирала на проис-
ходящее с олимпийским спо-
койствием. Мол, в первый раз, 
что ли.

Действительно не первый. 
В ночь на 11 апреля 2023 года 
Шивелуч выкинул огромное 
облако пепла, которое накры-
ло Ключи, Козыревск и село 
Майское в Усть-Камчатском 
районе. Люди тогда несколь-
ко дней не видели неба, на-
селенные пункты похорони-
ло под его 15-сантиметровым 
слоем. Жизнь в пострадавших 
поселках буквально остано-
вилась - не работали школы 
и детские сады, люди опаса-
лись выходить на улицы, до-
роги стали непроходимыми 
для обычных автомобилей. На 
ликвидацию последствий то-
го извержения потребовалось 
больше месяца.

Стал еще опаснее
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Дороги присыпало 
слоем пепла в несколько 

сантиметров.

Облако пепла растянулось 
между Ключами 

и Усть-Камчатским.

21.11.2024 

Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Владивосток»)
На Камчатке произошло 
мощное извержение 
вулкана Шивелуч.

Рыбаки 
не оставили 
свои лунки 

из-за «какого-
то там» 

извержения.
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Дальневосточная 
генерирующая 
компания получила 
паспорт готовности 
Минэнерго 
России к работе в 
отопительный сезон.

Дальневосточная генери-
рующая компания (входит 
в группу «РусГидро») под-
твердила готовность к про-
хождению отопительного 
сезона 2024-2025 годов. Па-
спорт готовности был выдан 
на основании результатов 
оценки готовности объ-
ектов компании к работе в 
новый отопительный сезон, 
утвержденных приказом Ми-
нэнерго России № 2147 от 
05.11.2024 года.

Документ Минэнерго Рос-
сии подтверждает, что энер-
гообъекты генерирующей 
компании, расположенные в 
Хабаровском и Приморском 
краях, ЕАО, Амурской обла-
сти и южной части Якутии, 
готовы к надежной и без-
опасной работе в условиях 
низких температур наруж-
ного воздуха и прохожде-
нию максимума потребления 
электрической и тепловой 
энергии.

- Индекс готовности объ-
ектов Дальневосточной ге-
нерирующей компании к 
похождению нового отопи-
тельного сезона составил 95, - 
рассказал первый замести-
тель генерального директора - 

главный инженер АО «ДГК» 
Валентин Тениховский. - Это 
означает качественную оцен-
ку субъекта и подтверждает 
готовность объектов тепло-
энергетики к зиме, а также 
выполнение семи групп ус-
ловий готовности: произ-
водство и отпуск энергии, 

системная надежность, тех-
ническое состояние, пер-
сонал, противоаварийная и 
аварийно-восстановитель-
ная деятельность, ремонтная 
деятельность и топливообе-
спечение. В этом сезоне наи-
высший индекс готовности - 
99% - у Комсомольской 

ТЭЦ-3, Николаевской ТЭЦ, 
Благовещенской ТЭЦ и ТЭЦ 
в городе Советская Гавань. 
Это результат слаженной 
работы всех подразделений 
электростанций.

На всех энергообъектах 
ДГК создан аварийный за-
пас материально-техниче-

ских ресурсов и оборудо-
вания, необходимый для 
надежного прохождения 
нового отопительного се-
зона 2024-2025 годов. За-
пасы топлива на объектах 
тепловой энергетики соот-
ветствуют нормативным, 
законтрактован объем то-
плива на весь осенне-зим-
ний период. Завоз топлива 
на отдаленные территории 
Дальнего Востока произ-
водится в соответствии с 
плановым графиком, ос-
новной объем топлива уже 
доставлен. Тренировки 
оперативного персонала 
по отработке действий при 
ликвидации аварий в усло-
виях низких температур и 
дополнительные инструкта-
жи по особенностям работы 
в условиях зимнего макси-
мума нагрузок прошли во 
всех подразделениях энер-
гопредприятия.

Ключевое значение для по-
вышения надежности рабо-
ты дальневосточных энерго-
объектов имеет реализация 
программы повышения на-
дежности электростанций 
АО «ДГК» с наибольши-
ми объемами работ на Не-
рюнгринской ГРЭС, Хаба-
ровских ТЭЦ-1 и ТЭЦ-3. 
Обновление устаревшего 
оборудования на более эф-
фективное и ввод новых 
электростанций на Дальнем 
Востоке позволит увеличить 
мощность энергообъектов.

■ ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

Роман БРЮХАНОВ

Во всем мире 1 декабря отме-
чается День борьбы со СПИДом. 
В этот день проводятся меропри-
ятия, направленные на повыше-
ние информированности людей 
о ВИЧ-инфекции. В Хабаровском 
крае такие мероприятия проведет 
краевое учреждение «Центр по 
профилактике и борьбе со СПИД 
и инфекционными заболеваниями» 
(центр «Анти-СПИД»).

- Мероприятия стартовали 
15 ноября. И первое выездное ано-
нимное экспресс-тестирование 
на ВИЧ-инфекцию совместно с на-
шими постоянными партнерами - 
хабаровским отделением Рос-
сийского общества «Красный 
Крест» уже прошло в торговом 
центре «Экодом». Такая же акция 
запланирована в двух филиалах 
гипермаркета «Лемана Про» на 
улицах Трехгорной и Павла Мо-
розова. В первом она пройдет 

23 ноября с 12:00 до 17:00, во 
втором - 30 ноября в такое же 
время, - рассказала «КП» - Хаба-
ровск» главный врач КГБУЗ 
«Центр по профилактике и 
борьбе со СПИД и инфекци-
онными заболеваниями» Анна 
Кузнецова. 

Чтобы пройти тестирование, 
не нужно предъявлять никаких 
документов, оно проводится 
полностью анонимно. Результат 
теста будет готов сразу же. Кро-
ме того, желающие смогут полу-
чить консультацию специалиста 
и ответы на все интересующие 
вопросы.

Также обследование доступно 
в центре «Анти-СПИД» по адресу 
переулок Пилотов, дом 2, а также 
во всех медицинских организаци-
ях Хабаровского края. Причем для 
граждан России оно проводится 
абсолютно бесплатно.

- Знание своего ВИЧ-статуса - 
уже само по себе очень мощная 

профилактическая мера. Когда 
люди знают о наличии у себя ви-
руса, то риски распространения 
инфекции существенно снижа-
ются. Чем больше знаний о со-
стоянии своего здоровья, тем 
лучше, и чем раньше узнаем о 
проблемах со здоровьем, тем бо-
лее эффективным является лече-
ние, - объяснила Анна Кузнецова.

Благодаря доступности и ано-
нимности тестирование на ВИЧ 
ежегодно проходит в среднем 
треть россиян. Поэтому процент 
людей, не осведомленных о на-
личии заболевания, в России не-
значителен и колеблется в преде-
лах 5-7%.

Даже если случается, что тест 
на ВИЧ дает положительный ре-
зультат - это не повод опускать 
руки. В нашей стране для лече-
ния ВИЧ-инфекции сейчас ис-
пользуют достаточно сильные 
препараты, которые бесплатны 
для россиян и обеспечиваются 
средствами из федерального 
бюджета.

- Лекарства очень эффективны, 
но они требуют пожизненного при-

ема, как в случае с лечением сахар-
ного диабета. Если пациент прини-
мает лечение так, как прописано, то  
заболевание контролируется и не 
приносит никаких неблагоприятных 
последствий. Это лечение обеспе-
чивает сохранение эффективной 
социально активной жизни, ее дли-
тельности и качества, - поделилась 
главврач СПИД-центра.

Отечественная медицина дер-
жит курс на импортозамещение, 
в том числе препаратов против 
вируса иммунодефицита челове-
ка. По многим наименованиям 
имеются российские разработки, 
а некоторые препараты зареги-

стрированы по механизму «патент 
на полку», то есть аналогичные 
импортным лекарства в наличии, 
но начнут применяться только в 
случае ухода западных компаний 
с российского рынка. Напомним, 
что они бесплатны для пациентов 
и регулярно поставляются на ап-
течные склады в регионах.

Больше информации о ВИЧ-
инфекции можно почерпнуть на 
федеральном портале O-spide.
ru, на сайте СПИД-центра анти-
спид27.рф, а также по телефону 
горячей линии центра 47-03-35. 

Анонимное экспресс-тести-
рование на ВИЧ-инфекцию 
можно пройти по адресам:
Гипермаркет «Лемана Про» 
(ул. Трехгорная, 100), 23 
ноября с 12:00 до 17:00. 
Гипермаркет «Лемана Про» 
(ул. П. Морозова, 86), 30 
ноября с 12:00 до 17:00. 
КГБУЗ «ЦПБСИЗ» (пер. Пи-
лотов, 2), с понедельника 
по четверг с 8:00 до 16:00, 
пятница с 8:00 до 12:00.

В Хабаровском крае пройдут мероприятия, 
приуроченные ко Дню борьбы со СПИДом

КОГДА ЗНАНИЕ СПАСАЕТ ЖИЗНИ:
Хабаровский центр «Анти-СПИД» объявляет 
акцию по экспресс-тестированию на ВИЧ  
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1 декабря отмечается 
День борьбы со СПИДом.

К зиме К зиме 
с паспортомс паспортом

Партизанская 
ГРЭС. 
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Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»)

Спустя более полугода Ле-
созаводский районный суд 
поставил точку в деле об от-
равлении больше 60 человек, 
которые решили перекусить 
в кафе «М-Бургер» в Дальне-
реченске. Возместить ком-
пенсацию пострадавшим 
должна Музыка Л.В., кото-
рая нарушила санитарные 
правила в своем заведении.

Вернемся в февраль этого 
года. 11-го числа в город-
скую больницу доставили 
более 20 человек с разными 
симптомами: одни жало-
вались на тошноту, другие 
на температуру, а третьи - 
на плохой стул. Уже позже 
выяснилось, что отравились 
люди в «М-Бургер», попу-
лярном в Дальнереченске 
заведении, где семьи отды-
хали и даже отмечали празд-
ники.

Вскоре о случившемся 
трубили все СМИ. Оно и 
не удивительно, ведь след-
ственный комитет завел де-

ло по факту оказания услуг, 
не отвечающих требованиям 
безопасности. По признакам 
преступления к расследова-
нию подключились и специ-
алисты Роспотребнадзора, 
которые нашли виновников 
отравления. Оказалось, что 
в наггетсах и соусах с ис-

пользованием продуктов из 
курицы была сальмонелла, 
но и это еще не все: на по-
луфабрикатах собственного 
приготовления не было мар-
кировки о дате изготовления 
и сроках реализации. Кроме 
того, некоторые работники 
даже не прошли медкомис-

сию. Из-
за этого 
прокура-
тура ре-
шила, что 
з а в е д е н и е 
опасно для 
приморцев. 
Так «М-Бургер» 
закрыл свои двери.

Между тем число 
пострадавших превысило 
отметку в 60 человек, люди 
начали подавать иски, что-
бы добиться справедливо-
сти. Приморцы требовали 
взыскать с женщины от 50 
до 200 тысяч рублей, одна-
ко суд слегка смягчил при-
говор.

- Ответчик полагала, что 
степень ее вины в причинен-
ном ущербе, выразившейся в 
приобретении яиц без вете-
ринарного свидетельства, не 
является стопроцентной, по-
скольку следует учитывать и 
степень вины поставщиков, - 
рассказали в объединенной 

пресс-службе судебной си-
стемы Приморья.

Таким образом, Музыка 
Л.В. в пользу каждого по-
страдавшего должна запла-
тить компенсацию мораль-
ного вреда на сумму от 30 до 
100 тысяч рублей, а также 
госпошлину в шесть тысяч 
рублей. Известно, что день-
ги получат 30 человек, ко-
торые подали иск. Тем, кто 
не смог присоединиться к 
коллективному заявлению, 
специалисты Роспотреб-
надзора помогут в индиви-
дуальном порядке.

История об отравлении опасными 
наггетсами подошла к концу
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Екатерина МАКСИМОВА 
(«КП» - Владивосток»)

Приморский краевой 
суд приговорил 
«крабового короля» 
к 17 годам лишения 
свободы.

После того как прокуратура 
Приморья запросила 19 лет ли-
шения свободы «крабовому ко-
ролю» Сахалина Олегу Кану за 
убийство, в Приморском краевом 
суде озвучили приговор - 17 лет 
колонии строгого режима. Не со-
гласившись с приговором суда, 
сторона защиты обжаловала его 
в апелляционном порядке, утверж-
дая о необходимости оправдания 
осужденного. Но жалобы стороны 
защиты оставили без удовлетво-
рения. Обвинительный приговор в 
отношении Олега Кана оставили 
без изменения, он вступил в за-
конную силу.

Сам Олег Кан уже долгие годы 
скрывается за границей, а по вер-
сии защиты - и вовсе мертв. Что, 
впрочем, не было доказано. На-
помним, в конце апреля 2024 года 
Олега Кана признали виновным в 
организации убийства в 2010 году 
бизнесмена Валерия Пхиденко, ко-
торого тот подозревал в попытке 
покушения на свою жизнь.

По версии следствия, обвиня-
емый в 2010 году разработал 
план совершения преступления, 
нашел за вознаграждение неуста-
новленного следствием киллера 
и местного жителя Сахалинской 
области в качестве пособника. 
Последний пригласил под обман-
ным предлогом жертву во Влади-
восток для «деловых перегово-
ров» по развитию коммерческой 
деятельности и покровительству 
силовых ведомств, снабдил его для 
связи с определенными лицами за-
ранее приобретенным телефоном, 
номер которого передал организа-
тору убийства.

- Следуя поступившим от неиз-
вестного лица по полученному 
телефону инструкциям, Валерий 
Пхиденко прибыл вечером к ресто-
рану «Три Богатыря», где киллер 
выстрелил ему в голову и грудь. 
Бизнесмен даже не успел выйти из 
такси, - рассказали в пресс-службе 
прокуратуры Приморья.

Обвинение по уголовному делу 
поддержала группа государствен-
ных обвинителей под руководством 
заместителя генерального про-
курора Российской Федерации. 
Ранее по иску Генпрокуратуры с 
Олега Кана и его структур Арби-
тражный суд взыскал 376 миллиар-
дов рублей за незаконно добытые 
морепродукты. Сейчас это реше-

ние пытаются оспорить адвокаты. 
Также, по версии следствия, Олег 
Кан создал преступное сообще-
ство для контрабанды добытого 
подконтрольными ему компаниями 
краба. В период с 2014 по 2019 
год участники группировки вывез-
ли за границу больше трех тысяч 
тонн краба общей стоимостью 2,6 
миллиарда рублей.

За границу деликатес по-
ставлялся по заниженной цене 
офшорным фирмам, также свя-
занным с «крабовым королем». 
Затем товар перепродавался по 
гораздо более высоким ценам. 
Кроме того, по мнению след-
ствия, Олег Кан разделил принад-
лежащий ему крупный бизнес на 
множество мелких предприятий, 
что позволило пользоваться на-
логовыми льготами.

Преступления копятся, пригово-
ры выносятся, но «крабового коро-
ля» и след простыл, доказательств 
его смерти так и нет.

■ А КАН И НЫНЕ ТАМ

Приговор есть, 
а виновника нет

Олега Кана обвиняют 
в убийстве и организации 
преступного сообщества.
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Компенсацию 

морального вреда 

возместит владелица 

приморской бургерной.

21.11.2024 

Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»)

Юрий Стоянов обидел 
мэра приморского 
города.

Советский и российский актер 
театра и кино, юморист снял 
ролик в одном из выпусков 
шоу «100янов» (12+), где сы-
грал роль ведущего новостей и 
заявил, что мэр Дальнегорска 
якобы украл из бюджета пять 
миллионов рублей:

- А мог бы 25, как мэр Ближ-
негорска.

Юмористический скетч не 
остался без внимания главы 
Дальнегорского городского 
округа Александра Тереби-
лова, который не оценил шутку. 

Он отметил, что сценаристам, 
прежде чем выбирать названия 
городов для сюжета видео, нуж-
но было изучить карту страны:

- Между фантастикой и реаль-
ностью все-таки большая разни-
ца. Как и между острой сатирой 
и пошлым юмором, гротеском 
и похабщиной. Вымышленного 
Ближнегорска не существует, а 
Дальнегорск - город хоть и дале-
кий от столицы, но реальный, с 
настоящими людьми и историей, 
требующей к себе уважения.

■ В КАЖДОЙ ШУТКЕ

Дальний Восток: итогДальний Восток: итог

Самые свежие новости 
и эксклюзивные материалы читайте 
на сайте dv.kp.ru.

О каком эпизоде шоу 
идет речь, 
смотрите 
в телеграм-
канале «КП» 
- Дальний 
Восток»

С предпринимательницы хотели взыскать 
от 50 до 200 тысяч рублей.

Гротеск и похабщина

В шоу «100янов» прозвучала 
шутка о якобы украденных 

мэром миллионах.



Дальний Восток
www.dv.kp.ru10

Поэтому новая спа-
сательная операция 
развернулась немед-
ленно. Волонтеры и 
сотрудники ГИМС 
МЧС России начали 
поливать животное, 
чтобы кожа дельфина 
перестала пересыхать. 
Одновременно люди 
лопатами прокопали 
небольшой канал, что-
бы подвести к косатке 
морскую воду.

В течение пары часов 
на место пригнали фрон-
тальный погрузчик, ко-
сатку обвязали стропа-
ми, за которые животное 
аккуратно подняли ков-
шом и перенесли в воду. 
Однако этого оказалось 
недостаточно. Животное 
настолько ослабло по-
сле долгого пребывания 

на суше, что оказалось 
неспособно плыть. Его 
постоянно выбрасыва-
ло волнами обратно на 
берег.

Поэтому спасате-
ли краном загрузили 
косатку в автомобиль 

«Урал» и увезли в устье 
реки, примерно на де-
сять километров от ме-
ста, где ее выбросило. 
Здесь ее переместили в 
воду подальше от берега 
в надежде, что без по-
стоянных ударов волн 

дельфин придет в себя 
и наберется сил, чтобы 
вернуться к нормаль-
ной жизни, а течение 
реки унесет его на 
большую глубину. Эта 
надежда оправдалась - 
животное ушло от опас-

ной бере-
говой черты.

- Низкий по-
клон волонтерам, спа-
сателям и всем жителям 
Соболевского района. 
Спасибо. Надеюсь, что 
все у косатки будет хо-
рошо. И особое спаси-
бо предприятию СКИТ. 

Это их техника и лю-
ди. Спасибо. И лично 
Григорию Хромову, во-
дителю автомобиля с 
краном, - поблагода-
рил спасателей Сергей 
Лебедев.

Вероятно, косатку 
выбросило на бе-
рег во время штор-
ма. Она оказалась 
не единственной 
жертвой стихии. 

14 ноября пример-
но в этом же районе 

люди обнаружили 
небольшого де-

теныша косат-
ки - уже 

мертвого. Коммента-
торы в социальных се-
тях предполагают, что 
это могут быть те же 
животные, которых 
с огромным трудом 
спасли в октябре.
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Дальний Восток: живой уголок

Ушла в мореНа Камчатке спасли 

выброшенную на 

берег косатку.

Спасатели прокопали 
канал к животному.

Косатку 
переместили в 

воду с помощью 
погрузчика.
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Екатерина МАКСИМОВА 
(«КП» - Владивосток»)

Спасенный в Приморье 
леопард Leo 260M ушел 
за 300 километров 
от ядра популяции.

Некогда беззащитный четырехме-
сячный котенок леопарда подрос и 
теперь исследует Приморский край. 
Речь идет о молодом самце Leo 
260M, которого уже прозвали перво-
проходцем-путешественником. Этой 
весной его нашли за 300 километров 
от ядра популяции «Земли леопарда». 
Сначала хищник добрался до Лазов-
ского района, а теперь фотоловуш-
ки зафиксировали редкую кошку в 
Ольгинском. Неужели есть шанс, что 
теперь территория обитания леопар-
дов расширится в Приморье? В этом 
попытался разобраться корреспон-
дент «Комсомолки».

ВЕСЬ КРАЙ СТАЛ ДОМОМ
Биография Leo 260M - это исто-

рия про сопротивление безжалост-
ной судьбе. Его жизнь могла обо-
рваться очень быстро и трагически. 
Летом 2022 года четырехмесячный 
леопарденок остался без мамы. 
Пятнистого малыша нашли за пре-
делами национального парка «Зем-
ля леопарда». Шансов выжить само-
стоятельно в этом возрасте у него 
не было. В истощенном состоянии 
детеныша доставили в Центр реа-
билитации диких животных в селе 
Алексеевка. Вес леопарда состав-
лял всего 4,5 килограмма - как у 
домашней кошки.

Малыш мог отбиться от матери 
из-за природных явлений, таких как 
разлив реки во время летнего ци-
клона, а также из-за схода селя. 
Либо у хищницы было несколько 

котят, и она просто не уследила за 
одним из них.

Leo 260M рос, учился охотиться. 
Когда зоологи из Института про-
блем экологии и эволюции имени 
А.Н. Северцова РАН и другие экс-
перты решили, что повзрослевший 
леопард готов вернуться в дикую 
природу, ему подобрали новый дом 
- Уссурийский заповедник. Этот спа-
сенный зверь стал третьим леопар-
дом, которого переселили в рамках 
проекта реинтродукции.

ИССЛЕДОВАЛ ТАЙГУ 
УВЕРЕННЫМ ШАГОМ

Тогда у многих людей, следив-
ших за судьбой маленького леопар-
да, были сомнения, сможет ли он 
достаточно подготовиться, чтобы 
вернуться в дикую природу. Но спе-
циалисты были уверены в своем по-
допечном. И они оказались правы.

Наш юный первопроходец быстро 
приспособился к новой территории, 

но не остановился на ее изучении. 
Пятнистый исследователь напра-
вился на юго-восток Приморья, в 
сторону моря, в начале января до-
бравшись до Лазовского района и 
одноименного заповедника. Здесь 
он и попал в объектив фотоловуш-
ки, установленной фотографом Иго-
рем Метельским.

И вот лапа этого зверя ступила на 
земли Ольгинского района. В пресс-
службе «Земли леопарда» редакции 

рассказали, что 
в середине 20 
века леопарды 
исчезли из этих 
мест из-за деятельности человека. 
Точка фиксации Leo 260M - самая 
дальняя и самая восточная от ядра 
единственной в мире популяции 
дальневосточных леопардов, он на-
ходится более чем в 300 километрах 
от нацпарка.

- Идентифицировать леопарда 
удалось благодаря его пятнам на 
шкуре. Leo 260M - молодой хищ-
ник, сейчас его возраст составляет 
около двух с половиной лет. Поэто-
му его фиксация в разных районах 
региона не случайность. Он активно 
перемещается по новой для себя 
территории, проявляется естествен-
ное поведение молодой расселя-
ющей особи. Конечно, мы очень 
рады такой «весточке» от спасен-
ного леопарда, - отметила Таисия 
Марченкова, сотрудник отдела 

науки ФГБУ «Земля леопарда».
По данным Центра «Амурский 

тигр», леопард зафиксирован фото-
ловушками в заказнике «Васильков-
ский». Здесь дикая природа охраня-
ется службой охотнадзора - КГБУ 
«Дирекция по охране объектов жи-
вотного мира и ООПТ». Необходимое 
оборудование помогают приобре-
сти специалисты Центра «Амурский 
тигр» в заказнике «Васильковский».

- Благодаря труду сотрудников ди-
рекции в заказни-

ке теперь оби-
тают не только 
тигры, но уже и 
леопарды. По-
следние случаи, 
когда дальнево-
сточный лео-
пард отмечался 
в Ольгинском 
районе, датиру-
ются началом се-
мидесятых годов 
прошлого века. 

Однако к тому времени это были 
уже скорее разовые заходы, кото-
рые к началу восьмидесятых годов 
прекратились, - добавил директор 
Центра «Амурский тигр» Сергей 
Арамилев.

Глядя на снимки с фотоловушки, 
можно заметить, что на леопарде 
нет отслеживающего ошейника, 
хотя, когда его выпускали в дикую 
природу, он был. Для ученых это не 
новость, такое бывает, зверь само-
стоятельно мог избавиться от ошей-
ника, потому что тот ему мешал.

Специалисты продолжат наблю-
дение за леопардом. Они также 
отмечают: разумеется, Leo 260M 
в одиночку не восстановит группу 
леопардов, которая исчезла на этих 
землях. Он либо останется, либо 
дальше отправится в путь.

■ БОЛЬШОЕ ПУТЕШЕСТВИЕ
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Маленький хищник 
чудом выжил.

Малыш 
исследует 

бескрайние 
владения.

Кадры путешественника 
из Ольгинского района.
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Туда, где давно не 
ступала лапа леопарда
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Антон НИКИТИН («КП» - Красноярск»)

В Якутии 11 лет не могут 
раскрыть жестокое убийство 
Анастасии Иодоль.

С Настей Иодоль мы познакомились 
еще дошколятами. Наши родители дру-
жили семьями, общались и мы. Вместе 
мы переживали радости и трудности 
постсоветского детства, взахлеб рас-
сказывали друг другу, какими крутыми 
будем, когда вырастем. Ее тяга к жизни 
заражала, рядом с Настей просто не-
возможно было грустить. Люди тяну-
лись к ней, а она абсолютно искренне 
тянулась к ним. Рано вышла замуж, но 
за достойного человека, родила пре-
красную дочку, работала в детском саду 
помощницей воспитателя. Жизнь шла 
своим чередом, но одна ночь перечер-
кнула все. Один звонок, и вдруг, как 
удар плетью: «Настю убили!»

Это случилось 9 сентября 2013 года. 
Ей был 21 год. Убийцу не поймали до 
сих пор. Ранее упоминаний в СМИ о 
нем не было. Вся дальнейшая инфор-
мация по делу была эксклюзивно предо-
ставлена «КП» из своих источников и 
от матери Насти Екатерины.

«Я ПРИШЕЛ ТЕБЯ УБИТЬ»
Настя с 4-летней дочерью 

Мариной* и мужем Сергеем* жили 
в частном доме на окраине Мирного 
(Якутия). 1 сентября ее супруг уехал в 
Севастополь, чтобы сделать документы 
для работы. Настя с Мариной остались 
одни. О последнем дне дочери расска-
зывает ее мама:

- 7 сентября мы отмечали день рож-
дения папы (отца Насти), она зашла 
поздравить. Все хорошо было. 8-го чис-
ла у нас были выборы, на улице дубак 
страшный стоял, ветер такой был… Она 
позвонила, сказала, что хочет туда схо-
дить. Я ее отговорила, мол, холод со-
бачий, оставайся с Маришей. Вот мы 
с ней поговорили. Единственное, она 
папу попросила, чтоб он помог там с 
потолком подшаманить, а то он отхо-
дить начал. На следующий день звоню 
ей, не берет. Я подумала, что на работе 
Настя, на беззвучку поставила. А через 
час мне позвонили…

В ночь на 9 сентября Настя уклады-
вала дочь спать. В этот момент тишину 
разбил настойчивый стук в дверь. Де-
вушка застыла от неожиданности - не-
званые гости в столь поздний час всегда 
вызывают беспокойство. Подумав не-
сколько секунд, Настя приказала дочери 
спрятаться в соседней комнате. Вклю-
чив свет, она медленно шла к двери, на-
деясь, что тот, кто находится за дверью, 
просто уйдет, но стук не прекращался.

Судя по всему, Настя знала этого 
человека. Все-таки открыв дверь, она 
сквозь темноту увидела своего палача. 
Уже в следующую минуту между ними 
состоялся страшный диалог:

- Муж дома?
- Ты зачем пришел?
- Я пришел тебя убить!
Настя бросилась бежать что есть 

сил, но мужчина догнал. Он затащил 
ее в спальню и начал резать. Настя не 
кричала, знала, что в соседней комна-
те прячется дочь, видимо, не хотела ее 

напугать. Именно со слов ре-
бенка и стали известны эти 
жуткие подробности. Позднее 
следователи насчитали на теле 
девушки 15 ножевых ранений. 
Когда все было кончено, убийца 
накрыл тело Насти ковром, помыл 
руки, прибрался, и просто ушел. Все это 
время дочь Насти пряталась за крова-
тью. Она не издала ни звука.

На следующий день Насте позвонил 
муж. Трубку взяла Марина:

- Доченька, передай трубку маме.
- Мама мертвая лежит.
А дальше: полиция, следователи, по-

иск убийцы. Следователи начали копать 
в самом на первый взгляд очевидном 
направлении - либо любовник, либо 
отвергнутый поклонник. Следующей 
версией стало ограбление, но она свое-
го подтверждения не нашла. Человека, 
сгодившегося на эту роль, в окружении 
Насти просто не нашли. Были подо-
зреваемые или нет, Екатерина не знает. 
На очные ставки никого не приводили, 
подробностями не делились. Проверяли 
мужа Насти, смотрели его компьютер, 
опрашивали маленькую Марину. Од-
нако убийцы и след простыл. Следо-
ватели сменяли друг друга, на опросы 
родителей Насти стали вызывать реже:

- Последний раз мы разговаривали со 
следователем месяца 3-4 назад. Ничего 
нового ни мы от него не узнали, ни он 
от нас, - говорит Екатерина.

ОСТАВИЛ КРОВАВЫЙ СЛЕД
Источник в правоохранитель-

ных органах рассказал, что улик убий-
ца оставил много, хотя и пытался их 
скрыть. Предположительно, во время 
расправы, он порезал руку. Недалеко 
от дома Насти находится небольшой 
ларек, все по стандартам 90-х: входная 
группа, за дверями застекленный и за-
решеченный прилавок.

Возможный 
убийца зашел 
туда примерно 
в 5 часов утра. 
Продавщица 
рассказывала 
о мужчине: 
весь на взво-
де, в рабочей 
робе, рука пе-
ребинтована. 
Хотел купить 
водку, жен-
щина сказа-
ла, что в это 
время нель-
зя. Странный 

посетитель 
грубо ее обо-

звал и быстро 
скрылся. Когда он 

ушел, продавщица за-
метила, что мужчина оста-

вил кровавый след на двери, на полу и 
даже на улице. Он тянулся буквально до 
соседней улицы. Решив, что тот просто 
поранился, она все отмыла, не подо-
зревая, что уничтожает улики.

На теле Насти была слюна. Изверг 
решил унизить свою жертву, плюнув 
на нее. Как рассказала мама Насти, по 
образцам была сделана экспертиза, но 
что-то выяснить не удалось:

- Следователь сказал нам, что экс-
пертизу проводили в Якутске, но ре-
зультаты ему не понравились, поэтому 
образцы отправили, то ли в Хабаровск, 
то ли во Владивосток. Нашли там что-то 
или нет, нам не сказали.

Следователи посетили и похороны 
Насти.

- Очень много народа было, и даже 
следователь в штатском пришел. С 
камерой стоял, снимал все. И на про-
щании был, и на кладбище с нами по-
ехал. Но нам потом никто ничего не 
показывал.

Сама же Екатерина считает, что убий-
цу нужно искать среди многочисленных 
друзей Насти.

- У нее было слишком много друзей, 
вхожих в дом. Я и ей, и мужу ее гово-
рила: «Зачем вам это надо? Вы же мо-
лодая семья». Но они постоянно то на 
шашлыки, то на природу, много разных 
людей с ними было.

Из этого сразу же следует вопрос: 
как с таким количеством свидетелей 
и улик убийца остался непойманным? 
Его видели как минимум два челове-
ка, он оставил множество своих сле-

дов. И это в городке с насе-
лением чуть больше 30 тысяч 

человек. В СК по Республи-
ке Саха (Якутия) на вопросы 

«КП» ответили так:
- В ходе расследования уголов-

ного дела установить лицо, причаст-
ное к совершению преступления, не 
удалось, в связи с чем в орган дознания 
направлены поручения о производстве 
оперативно-розыскных мероприятий. 

Из этого ответа можно сделать лишь 
один вывод: спустя 11 лет дело нахо-
дится на этапе предварительного след-
ствия. А полиция все еще разыскивает 
преступника.

«МАРИША БОЯЛАСЬ 
ТЕМНОТЫ»

Жизнь Настиной семьи после тра-
гедии разделилась на «до» и «после». 
Стоит ли говорить, что родители де-
вушки буквально выпали из жизни. 
Пережить своего ребенка - это кошмар. 
Младший брат Насти Эдуард и вовсе 
замкнулся в себе.

- Он очень сильно переживал, я дума-
ла, что 11-й класс не окончит. Практи-
чески не разговаривал какое-то время. 
Сейчас уже много лет прошло, стало 
нормально, но тема Насти для него все 
равно табу. Если как-то речь заходит, 
Эдик сразу начинает: «Мама, все, не на-
до, не надо. Я не хочу это вспоминать».

Марине сейчас уже 15 лет. Она от-
лично учится в школе, участвует в 
олимпиадах, да и в целом активный 
подросток. На странице в соцсетях 
мемы, аниме, шуточные посты. На 
маму похожа как две капли воды. А 
11 лет назад ребенок не выходил из 
кабинетов психологов, она боялась 
темноты и постоянно плакала.

- Она очень боялась одна в туалет хо-
дить. Приходилось все время ходить с 
ней. В темноте находиться не могла. 
Но, слава богу, сейчас все наладилось.

«УМРЕМ И НЕ УЗНАЕМ, 
КТО УБИЛ НАСТЮ»

Говорят, что время лечит, но на самом 
деле оно просто присыпает раны пылью. 
В любом случае ничто не забывается. Так 
и семья Насти продолжает жить, не пере-
ставая надеяться, что когда-нибудь узна-
ют правду о случившемся. Но с каждым 
годом эта надежда становится все слабее.

- Вот так умрем и не узнаем, кто убил 
Настю.

Но практика показывает, что сейчас 
благодаря современным технологиям 
дела прошлых лет раскрываются до-
статочно успешно. Так, в Хакасии сле-
дователи смогли раскрыть убийство 
20-летней давности. В феврале 2002 года 
местный житель Роман Кудимов убил 
и изнасиловал 15-летнюю девушку. Его 
поймали в апреле 2022 года.

*- имена изменены.
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«Она не кричала, когда ее резали,  
  чтобы не напугать дочь»
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Убийцу так и не 
нашли. Идет только 
предварительное 

следствие.
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Девочка была 
единственным 

свидетелем убийства.

Марина уже 
выросла, но до 
сих пор помнит 

тот день.



Россия
www.kp.ru12  21.11.2024 

Цинк
Зачем нужен: один из 

главных участников иммунных 
процессов, активно участвует в 
клеточном делении, помогает 
усвоению жиров и углеводов. 
Необходим практически для 
всех процессов жизнедеятель-
ности.

Где искать: в тыквенных, под-
солнечных семечках и кунжу-
те, арахисе и кедровых ореш-
ках. Хотя в них цинка много, 
но усваивается он хуже, чем из 

животных продуктов. Цин-
ка много в вареных куриных 

сердечках, говядине, языке, 
индюшиных ножках, яичных 

желтках.

Анна КУКАРЦЕВА

- Безусловно, в простудный сезон важны все ви-
тамины, но есть четыре особенно важных для им-
мунитета, которые повышают сопротивляемость 

организма инфекциям, - говорит 
наш постоянный эксперт, врач-
диетолог Людмила Денисенко. - И 
большинство из них содержит-
ся в основном в животных 
субпродуктах. Как и важ-
ные для иммунитета 
витамины группы В. 
В сезон простуд 

можно не бояться «передози-
роваться» витаминами, сейчас 
организму они особенно необхо-
димы.

Здоровье

ВАЖНО

- По-хорошему, дозу вита-
минов и цинка нужно подби-
рать по результатам анализов, 
потому что профилактические 
дозы могут не сработать, если у 
человека глубокий дефицит, и 
тогда ему нужны уже лечебные 
дозы, - говорит Людмила Де-
нисенко. - В этом случае с едой 
крайне сложно получить необ-
ходимую дозу. Поэтому выбор 
необходимых витаминов и ми-
нералов - это прерогатива толко-

вого врача, имеющего опыт 
работы с этими препаратами.

Почему женщины 
теряют волосы 
и что с этим делать, 
читайте на сайте KP.RU

Витамин С
Зачем нужен: нужен для здо-

ровых и крепких капилляров и всех 
соединительных тканей. Как анти-
оксидант предохраняет организм 
от бактерий и вирусов, оказывает 
противовоспалительное действие, 
укрепляет иммунную систему.

Где искать: во фруктах и овощах. 
Больше всего полезного витами-
на в сушеном шиповнике (мож-
но заваривать в термосе на ночь). 
На втором месте красный слад-
кий болгарский перец (250 мг в 
100 граммах), далее идут черная 
смородина, облепиха (по 200 мг 
на 100 граммов).

Овощи тоже не отстают: петруш-
ка, щавель, редис, капуста, поми-
доры, шпинат, брокколи и кар-
тофель. Правда, витамин С легко 
теряется при тепловой обработке 
и хранении продуктов. Поэтому 
старайтесь готовить овощи недол-
го - быстро отваривать на пару или 
запекать и сразу же есть.

Сколько нужно: 100 мг (в сезон 
простуд - до 1 грамма в день).

Витамин А 
Зачем нужен: улучшает состояние 

слизистых, повышает сопротивляемость 
организма инфекциям.

Где искать: в основном в продуктах живот-
ного происхождения - печень, яичный жел-
ток, сливки, рыбий жир, сливочное масло, 
икра. Есть и в растительных продуктах, в 
основном оранжевого цвета: морковь, тык-
ва, сладкий желтый перец, персики, абри-
косы, дыня.

Сколько нужно: профилактическая доза - 
800 - 900 мкг*.

*Данные из методички «Эпидемиология 
питания: Россия 2018 - 2023».

Витамин D
Зачем нужен: предупреждает 

слабость мышц и служит профи-
лактикой остеопороза, повышает 
иммунитет, оказывает влияние 
на клетки кишечника, почек и 
мышц, участвует в регуляции ар-
териального давления и работы 
сердца.

Где искать: печень трески и жир-
ная рыба (скумбрия, семга), яйца, 
молочные продукты, сливочное 
масло. В обычной печени (кури-
ной или говяжьей) «солнечного» 
витамина тоже много.

Сколько нужно: Ассоциация 
российских эндокринологов ре-
комендует профилактическую 
дозу - от 600 до 1000 МЕ (при вы-
раженном дефиците терапевтиче-
ская доза начинается от 5 тысяч 
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для иммунитета.
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- Мама! 
Опять этот 

рыбий жир?!

Что важно есть Что важно есть 
в сезон простудв сезон простуд
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Антонина ВЕТКИНА

18 ноября на канале НТВ 
начался седьмой сезон 
популярного сериала 
про жизнь московских 
медиков.

Целый год поклонники 
сериала «Скорая помощь» 
переживали за Константина 
Кулыгина - персонажа Гоши 
Куценко. Как теперь сложит-
ся судьба врача, потерявшего 
память в конце шестого сезо-
на? И так ведь натерпелся - на 
три жизни хватит. Неужели 
в этот раз он дрогнет под на-
пором непреодолимых об-
стоятельств?

КОСТЮ ОБУРЕВАЮТ 
СОМНЕНИЯ

Но нет, не таков Кулыгин - 
доктор с большим сердцем 
и золотыми руками. Отбить 
чувство долга преступники не 
смогли. Правда, лечить лю-
дей он теперь не рискует. Не 
в силах расстаться с любимой 
работой, Костя… вновь са-
дится за руль машины скорой 
помощи.

«Мы как будто вернулись 
к первому сезону, когда он 
работал водителем, - расска-
зывает Гоша Куценко. - Если 
грамотно подходить к таким 
сюжетным поворотам, то они 
могут приносить хорошие 
плоды. На мой взгляд, нам 
удалось обыграть этот момент 
именно так».

Сложную гамму чувств, обу-
ревающую душу Кулыгина, 
объясняет режиссер Богдан 
Дробязко: «Кулыгин совер-
шенно не помнит самого се-
бя, но не потерял когнитив-
ные навыки. Он все так же 
хорошо водит машину, но 
вот медициной заниматься 
уже боится, потому что после 
потери памяти больше не уве-
рен в своих способностях и не 
хочет навредить кому-либо. 
Можно сказать, что это один 
из самых ярких внутренних 
конфликтов в сериале, во-
круг которого, собственно, 
и строится вся история. Ге-
рой разрывается между своим 
талантом и внутренними со-

мнениями. Он не может себе 
позволить в полной мере вер-
нуться к прежней работе из-за 
моральных принципов».

УШАКОВ МЕЧТАЕТ 
СТАТЬ ЗВЕЗДОЙ

Свои сложности и у других 
персонажей. Виктор Ушаков 
(Степан Куликов) уговари-
вает жену Таню (Анастасия 
Морозовская) завести ребен-
ка. Чтобы примериться к ро-
ли родителей, они проводят 
время с ребенком Кулыгина. 
Вдобавок Виктор старается 
сделать все, чтобы к Косте 
вернулась память.

Владимир Ломагин (Алек-
сандр Тютин) берется писать 
мемуары врача. Ушаков очень 
хочет стать заметным героем 
в будущей книге, ведь это, по 
его мнению, поможет карье-
ре, поэтому просит диспетче-
ров давать ему самые инте-

ресные случаи. Увы, Ломагин 
распространяет свой труд 
только среди друзей, потому 
что не особо верит в свой ли-
тературный дар.

Фельдшер Люба (Светлана 
Брюханова) по-прежнему 
влюблена в Кулыгина 
и страшно его ревнует - за-
циклившись на своих пере-
живаниях, она перестает за-
мечать, что чувствуют люди 
рядом.

НОВЫЕ НЕОЖИДАННЫЕ 
СИТУАЦИИ

Но все личные пережива-
ния отходят на второй план, 
когда бригада скорой мчит-
ся на вызов. Медики про-
должают спасать больных от 
инфарктов, инсультов, лож-
ного крупа и затянувшегося 
приступа астмы. Помимо 
рутинных случаев, то и дело 
приходится выезжать на по-

мощь в неожиданных ситуа-
циях. Так, в одной из серий 
поклонница йоги сожгла се-
бе стопы, решив походить по 
раскаленным углям. Страда-
ющая бесплодием женщина 
решила излечиться народным 
методом и запустила себе 
внутрь пиявку, а отвергну-
тая дама попыталась приво-
рожить любимого ядом перу-
анской жабы - и то  и другое 
с самыми неприятными по-
следствиями. Парень упал 
на бараний рог и пробил се-
бе череп. Мужчина пять раз 
подряд впал в состояние кли-
нической смерти. И в каж-
дом случае надежда только 
на них - главных героев «Ско-
рой помощи», спасающих по-
павших в беду людей вот уже 
седьмой сезон подряд.

Во время работы над про-
ектом не стало Михаила 
Хлебородова, бессменного 

продюсера сериала «Ско-
рая помощь» и автора идеи. 
«К великому несчастью, наш 
главный автор идеи и продю-
сер Миша Хлебородов уже 
не с нами, но он успел зало-
жить фундамент к седьмому 
сезону, - говорит Гоша Ку-
ценко. - Мы внутренне по-
свящаем ему каждую серию, 
и теперь есть авторы, которые 
продолжают эту историю, но 
мы тоже делимся своими иде-
ями, как дальше можно раз-
вивать проект».

ЖИЗНЕННО И СВОБОДНО
Создателей сериала не пере-

стает удивлять и радовать тот 
факт, что «Скорую помощь» 
любит не только взрослый 
зритель, но и молодая, а под-
час даже юная публика. В Се-
ти полно фанатских групп, 
посвященных сериалу, где 
молодежь обсуждает сюжеты 
и любимых героев.

Режиссер Богдан Дробяз-
ко вспоминает, что однажды, 
когда съемки шли в обычном 
московском дворе, он заме-
тил, что за работой группы на-
блюдает мальчик лет десяти. 
Оказалось, что он очень любит 
этот сериал. «Почему ты его 
смотришь?» - спросил режис-
сер. Мальчик задумался и се-
рьезно ответил: «Жизненно».

По мнению Гоши Куценко, 
важнейшее достоинство «Ско-
рой помощи» - это актерская 
свобода. «Конечно, если дело 
касается медицинской части, 
то мы стараемся все сделать 
максимально достоверно, - 
поясняет актер. - А вот когда 
играем линии своих персона-
жей, то расслабляемся и валя-
ем дурака в хорошем смысле. 
Ведь мы прекрасно разбира-
емся в материале и будто уже 
живем с этими героями на со-
седней улице. Сериал «Скорая 
помощь» - словно книга, ко-
торую нужно читать постепен-
но и нежелательно открывать 
с середины. Я отношу этот се-
риал к разделу полезных при-
вычек. Он соткан из жизнен-
ных ситуаций, и эти петельки 
максимально выверены».

Фото предоставлены 
телеканалом НТВ.

«Скорая помощь»:

Кулыгин потерял память.
Но не желание 
спасать людей

«СКОРАЯ ПОМОЩЬ» 16+,
7-й сезон.

С 18 ноября,
понедельник - пятница/20:00

Кулыгина ждет борьба 
между талантом 

и внутренними сомнениями.
Ломагин будет не только лечить, но и писать мемуары, 

а Ушаков полностью погрузится в семейную жизнь.

По мнению режиссера Богдана Дробязко, 
впереди у зрителей один из самых 

ярких конфликтов сериала.
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В общем, продажи падают, 
электромобили спросом не 
пользуются, идут массовые со-
кращения, не за горами - закры-
тие заводов… Что случилось? 
Эксперты выделяют 5 причин.

1. Кризис производства по-
лупроводников, накрыв-

ший мир в начале 2020-х,
одновременно с пандемией. 
Хотя ковид был лишь одной 
из причин. В числе других:

 экологический кризис 
на Тайване (мировом центре 
производства таких микро-
схем), где сначала сильная за-
суха, а следом сильнейшие 
ливни (в 2021 году) почти па-
рализовали работу местных 
заводов;

 пожары на крупных 
японских фабриках (Asahi 
Kasei и Renesas Electronics);

 снегопады в Техасе в 
2021-м, вызвавшие веерные 
отключения электричества и 
остановку профильных пред-
приятий корейской Samsung 
и голландской NXP в этом 
штате.

Кризис производства полу-
проводников затронул мно-
гие сферы промышленности. 
Но больнее всего он ударил 
по автопрому. Из-за дефи-

цита электронных компонен-
тов многие заводы - в Европе, 
США и Японии - в 2020 - 2021 
годах снижали объемы произ-
водства, а то и вовсе уходили 
на вынужденные каникулы. 
Цены на машины выросли на 
порядок (в отдельных случа-
ях - до 60%). Продажи, соот-
ветственно, рухнули.

2. Вытеснение западных 
брендов с китайского 

рынка. Поднебесная давно 
обошла США, выйдя на пер-
вое место по объему продаж 
новых машин. Но доля запад-
ных компаний там неуклонно 
снижается.

- В свое время китайцы за 
счет пошлин на импорт, по 
сути, вынудили иностранные 
корпорации строить заводы в 
собственной стране, - вспо-
минает вице-президент На-
ционального автомобильного 
союза Антон Шапарин. - Тем 
самым убили двух зайцев - 
дали работу местным жите-
лям плюс получили доступ 
к новым технологиям. Ре-
зультаты мы видим - совре-
менные китайские бренды 
теперь почти не уступают 
конкурентам из Европы, 
США и Японии в плане по-
требительских качеств. Но 

стоят их машины значитель-
но дешевле.

В итоге продажи западных 
автогигантов в Поднебесной 
снижаются. В среднем - на 
8 - 10% за прошедший год. 
А то и на 30% - как, напри-
мер, у BMW.

3. Инфляция и перераспре-
деление расходов. От ро-

ста цен страдают не только 
в России - это общемировая 
тенденция. Возможно, уро-
вень инфляции в Европе и 
Америке ниже, но она все 
же есть. А стоимость машин 
за последние 10 лет выросла 
примерно в 2 раза.

- Не скажу, что Европа «ни-
щает». Но на автомобилях там 
действительно начали эконо-
мить, - отмечает автоэксперт, 
главный редактор журнала «За 
рулем» Максим Кадаков.

Что подтверждают и свод-
ки продаж. Например, в ав-
густе в странах Евросоюза 
наибольший рост показали 

доступные модели B-класса - 
Volkswagen Polo (26%), Toyota 
Yaris (24%), Skoda Fabia (21%). 
А на первое место рейтин-
га вышел дешевый хетчбэк 
Dacia Sandero (у нас прода-
вался под брендом Renault). 
Тогда как электромобиль 
Tesla Model Y - предыдущий 
лидер - потерял сразу 38%.

4. Давление зеленых. Осо-
бенно это касается Ев-

ропы, где местные прави-
тельства под прессингом 
экологических лобби фак-
тически вынудили произ-
водителей сделать ставку на 
электромобили. При этом ни-
каких дотаций, льгот и субси-
дий для них предусмотрено 
не было. Разве что покупа-
телей могли стимулировать к 
приобретению таких машин 
различными «плюшками», 
вроде бесплатных парковок 
и налоговых вычетов.

- Все громкие заявления про 
полный отказ от ДВС идут от-
сюда, - рассуждает Максим 
Кадаков. - Иначе было нельзя: 

�  ПАДЕНИЕ ПРОДАЖ 
И ВЫРУЧКИ

Это в России прода-
жи бьют рекорды - рост 
к прошлому году за 9 
месяцев составил 61%. 
Хотя радоваться все 
равно сложно. Причи-
на не в том, что народ 
стал заметно богаче. А 
в том, что в 2022 - 2023 
годах рынок практиче-
ски «умер», и в 2024-м 
сработал так называе-
мый эффект низкой 
базы. Вторая причи-
на высокого спроса на 
автомобили в нашей 
стране - страх перед 
повышением цен из-за 
скачка в тарифах утиль-

сбора и роста кредитных 
ставок.

Тем не менее цифры 
впечатляют - к январю 
у нас будут лучшие по-
казатели как минимум 
с 2019-го (более 1,5 млн 
проданных машин за 
год). То есть с доковид-
ных времен.

Именно пандемия в 
свое время и обруши-
ла мировой автопром, 
продажи мощно про-
сели на всех ведущих 
национальных рынках. 
И вернуться на прежние 
показатели до сих пор 
не смогли. При этом 
вновь намечается тен-
денция к снижению.

В сентябре в мире бы-
ло реализовано 7,5 млн 
новых легковушек - на 
3,6% меньше, чем в про-
шлом году.

Падение составило:
 �  в Западной Европе - 
4,1%

 � в Китае - 5,2%
 � в США - 12%.
Еще заметнее снижа-

ются доходы компаний. 
Нагляднее всего это за-
метно на трех крупней-
ших мировых концер-
нах Volkswagen, BMW, 
Nissan.

Операционная прибыль 
снизилась за 3-й квартал 
по сравнению с прошлым 
годом :

 � Toyota - на 20%
 �  Volkswagen (в концерн 
входит больше дюжи-
ны марок: Volkswagen, 
Audi, Skoda, Porsche, 
Bentley и др.) - на 42%

 � Mercedes - на 65%
 � BMW - на 86%
 �  Nissan (входит в 
альянс Renault-Nissan-
Mitsubishi) - на 90%.

�  ЗАКРЫТИЕ 
ЗАВОДОВ 
И СОКРАЩЕНИЯ
Неудивительно, что на 

подобном фоне пошли 
объявления о радикаль-
ном урезании расходов. 
В Nissan анонсировали 
увольнение сразу 9000 

сотрудников. Tesla 
еще с весны проводит 
«оптимизацию произ-
водства», которая гро-
зит сокращением 14 000 
человек. Касается про-
блема и смежных пред-
приятий: около 7000 
служащих намерены 
«выставить на мороз» в 
компании Bosch - одном 
из крупнейших произ-
водителей электроники 
и запчастей. И на совсем 
радикальные меры го-
товы в Volkswagen - там 
планируют закрыть сра-
зу три (из 10) заводов в 
Германии. Чего не слу-
чалось ни разу за всю 
87-летнюю историю 

концерна. Ну и «бону-
сом» - сократить зарпла-
ты оставшимся сотруд-
никам на 10%. 

Сами рабочие, конеч-
но, протестуют, грозят 
забастовками... Но вряд 
ли это на что-то повлия-
ет.

� ОТКАЗ 
ОТ ЭЛЕКТРОМОБИЛЕЙ

Несколько лет на-
зад мировой автопром, 
казалось, взял курс на 
тотальную электри-
фикацию. В Европе к 
2035 году планировали 
полностью отказаться 
от производства авто-
мобилей с двигателями 
внутреннего сгорания 
(ДВС). А Tesla Model Y 
в 2023-м и вовсе стала 
самой продаваемой ма-
шиной в мире! Но что-
то вдруг пошло не так…

Если в позапрошлом 
году рост мировых про-
даж электромобилей со-
ставил впечатляющие 
78%, то в прошлом - уже 
35%, а в нынешнем - 
только 11%. Темп явно 
замедлился, а примени-
тельно к Европе и вовсе 
наступил мощный про-
вал. В августе падение 
продаж «электричек» в 
Старом Свете составило 
44%. Гибриды просели 
на 21%. Громкие заяв-
ления ведущих концер-
нов о скором отказе от 
машин с ДВС остались 
заявлениями...
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Количество непроданных машин растет в мире с каждым годом вместе с ценами на них.

Водительское

Мировой автопром      включил заднюю

  Полезные советы 
для автолюбителей 
читайте на сайте 
в специальном разделе 
KP.RU/AUTO

    Николай МЫСИН,    

   автоэксперт «КП»  

Что 
происходит

Как электромобили 
и санкции убивают 

производство 
новых машин.
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НАГЛЯДНО

По данным «Автостата», ACEA, JAMA, KAMA, RioTimesOnline, Auto Punditz.

Страна  Продано новых   Динамика 
 машин (к сентябрю 2023 г.)
1. Китай  2 287 735 
2. США  1 180 352 
3. Япония  438 733 
4. Индия  358 879 
5. Великобритания  275 239 
6. Бразилия  236 353 
7. Германия  208 848 
8. Россия  150 879 
9. Франция  139 002 
10. Корея  130 416 

Топ-10 национальных рынков в сентябре-2024

- В свое время китайцы за - В свое время китайцы за 
Каковы причины?

Мировой автопром в 
кризисе - в этом экспер-
ты единодушны. Прода-
жи на ключевых рынках 
снижаются, прибыль 
ведущих корпораций 
летит вниз, новости о 
грядущих сокращениях 
и даже закрытиях за-
водов сыплются сплош-
ной чередой. С чем это 
связано и как скажется 
на российских автовла-
дельцах?
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Никто не возьмется сказать, насколько глубоким 
окажется кризис и удастся ли его разрешить. А 
вот последствия при худшем сценарии уже предуга-
дываются.

� ОБВАЛ ЭКОНОМИКИ
- Если допустить закрытие заводов и массовые 

сокращения, это коснется не только выпуска ав-
томобилей и падения доходов автоконцернов, - от-
мечает Максим Кадаков. - Порушится весь кластер 
смежных предприятий, которые завязаны на авто-
пром. Начнут нести убытки заводы по производству 
пластика, стекол, тканей, запчастей, электроники… 
Это особенно заметно на примере Германии.

В конечном счете по принципу домино достанется 
даже булочникам - в тех городах, где тысячи людей 
потеряют работу. И вкусную, свежую булочку про-
сто некому будет купить.

� ЭКСПАНСИЯ КИТАЯ
Стремительный рост китайского рынка серьезно 

замедлился. Многие заводы практически уперлись 
в потолок и работают на 50% от своей мощности. 
А их рентабельность по-прежнему зависит от го-
сударственной поддержки. Сейчас она есть. Что 
будет, если вдруг прекратится?

При этом эксперты подчеркивают - при равных 
условиях китайцы подомнут мировой рынок под 
себя. Конкурировать с ними в честной борьбе за-
падным компаниям нереально.

- Поэтому в Европе вводят заградительные пошли-
ны. А Дональд Трамп на границе США с Мексикой 
выстроит стену не только против потока нелегаль-
ных мигрантов (в физическом смысле), но и против 
китайских машин (в экономическом). Именно в 
Мексике бренды из Поднебесной активно строят 
заводы, наращивая производство, - явно с прицелом 
на американский рынок. А их прорыв американцы 
допускать не хотят, - говорит Максим Кадаков.

�  ВОЗМОЖНЫЕ ПРОБЛЕМЫ 
ДЛЯ РОССИИ
Не стоит думать, что с уходом западных брендов 

вся их дальнейшая судьба нас уже не касается. Пе-
реиначить поговорку и сказать, «что немцу смерть, 
русскому - хорошо», не получится. Предположим, 
какой-нибудь крупный концерн разорится. Откуда 
брать запчасти для машин, которые у нас эксплуа-
тируются? А как быть с сервисным обслуживанием?

- И, наконец, никто не знает, как поведет себя 
Китай, окончательно все подмяв под себя. Что 
помешает им взвинтить цены на безальтернатив-
ной основе? Дружба дружбой, а денежки - врозь. 
Китайцы эту мудрость знают,  - разводит руками 
Максим Кадаков.

Ну и рассчитывать на то, что кризис мирового 
автопрома как-то поможет исконно российскому, 
вряд ли стоит. Продажи «Лад» и «УАЗов», возмож-
но, вырастут. Как и цены на них. А вот качество, 
технологии, их надежность - наверное, нет.
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Мировой автопром      включил заднюю

Чем это грозит?

Если дело 
так пойдет 
и дальше, 

автомобили 
исчезнут 
как вид.

«повесточка». Если бы руко-
водитель автогиганта пять лет 
назад заявил, что не планирует 
тратить деньги на электромо-
били, то на него бы посмотре-
ли, крутя пальцем у виска.

По факту мы наблюдаем 
снижение спроса на те самые 
электромобили. Они суще-
ственно дороже, сложнее в 
обслуживании. Инфраструк-
тура (как минимум - сеть 
зарядочных станций) раз-
вивается не так быстро. И по-
купатели от подобных машин 
отворачиваются. В Европе это 
особо заметно.

- К тому же западные ком-
пании быстро поняли - они 
не могут конкурировать с Ки-
таем, - добавляет автоэксперт 
Игорь Моржаретто. - В Под-
небесной сразу сделали ставку 
на гибриды и электромобили. 
Осознали - бороться в плане 
технологий на поле классиче-
ских ДВС с Европой, Амери-
кой и Японией им уже позд-
новато. Зато теперь китайские 
электромобили и совершен-

нее, и дешевле, чем западные.
- В итоге колоссальные 

суммы (до сотен миллиар-
дов долларов!), вложенные 
в разработку электромоби-
лей западными компания-
ми, оказались потрачены… 
ну, скажем мягко, неразум-
но, - резюмирует Максим 
Кадаков. - А ряд доступных, 
популярных моделей, плат-
форм, но не вписавшихся в 
«зеленую повестку», попросту 
сняли с производства.

5. Политика и санкции. 
Сам факт потери наше-

го рынка для западных брен-
дов не стоит сбрасывать со 
счетов. Пусть по количеству 
продаж мы далеки от США и 
Китая, но, например, в Евро-
пе уверенно стоим в топ-5. 
А иногда поднимаемся и на 
2 - 3-е место (после Германии 
и/или Великобритании). От-
дать столь значимый кусок от 
мирового пирога китайцам с 
точки зрения экономики - не 
самое разумное решение.

- Более важный момент - 

отказ от российских энерго-
носителей и сырья, - отмеча-
ет Антон Шапарин. - Вместо 
дешевого российского газа 
европейцам приходится по-
купать дорогой - в США. 
Отсюда - резкий рост цен 
на электроэнергию, которое 
делает производство дороже.

Кроме того, выросла себе-
стоимость химических ком-
понентов - пластика, красок.

Плюс западные компании, 
покидая Россию, оставили у 
нас свои автозаводы, в кото-
рые вложили сотни миллиар-
дов долларов. Уже мощный 
ущерб! К тому же им теперь 
некуда поставлять значитель-
ную долю деталей, которые 
выпускаются на смежных 
предприятиях. А снижение 
объемов производства ведет 
к удорожанию себестоимости 
компонентов.

- Все это влияет на конеч-
ную цену машин. И, соответ-
ственно, ведет к снижению 
спроса и выручки, - резюми-
рует Максим Кадаков.
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Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Носите строгие 
костюмы с кроссовками. 
Этот тренд из бунтарского 
давно уже превратился 
в классическую основу базового 
гардероба. Пусть кроссовки 
будут в тон еще хотя бы одной детали 
образа, и можно не волноваться 
об уместности. Ну только если 
в приглашении не написано black tie.

Ксения 
МАТВИЕВСКАЯ, 

20 лет, 
Чувашская 

Республика:

- Занимаюсь танцами 
и моделингом. 

Люблю путешествия 
и проводить время 

в спортзале.

- Дорогой, ты математику 
любишь больше, чем меня!

- Нет!
- Докажи!
- Пусть А - множество лю-

бимых объектов…
✱  ✱  ✱

- Я решила начать вой-
ну с жиром!

- М-м-м… я смотрю, 
ты его уже много в плен 
взяла.

✱  ✱  ✱
Когда мне грустно, я пою. 

И тогда понимаю, что мой 
голос хуже, чем мои про-
блемы.

✱  ✱  ✱
- Папа, меня в школе 

дразнят: говорят, что я 
мафиози.

- Что за глупости! Я 
завтра же пойду к ди-
ректору и поговорю на-
счет этого.

- Давай, только сде-
лай так, чтобы это вы-
глядело как несчастный 
случай.

✱  ✱  ✱
Вовсе не факт, что в на-

шей стране тебя не заста-
вят жрать кнут и не стукнут 
пряником…

✱  ✱  ✱
Девушкам на заметку. 

Не парьтесь с выбором 
украшений - бусы, це-
почки и кулоны в де-
кольте мужчин вообще 
не интересуют.

✱  ✱  ✱
Мышь пищит:

«Достали
Всякие дрыщи!
Насажают репок -

Ты потом тащи!»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Добавив к десерту личное 
местоимение, получите ве-
тер. 8. Каким коллективом 
руководил патриарх нашей 
эстрады Леонид Утесов? 9. 
Причина мужского рода. 
10. Кто поведал читателям 
о человеке, который был 
Четвергом? 15. Пернатый 
антагонист совы. 16. Ва-
риация на тему атома. 17. 
С чем сравнивала Москву 
Люда Свиридова? 18. Ка-
нитель на криминальном 
жаргоне. 19. Фабрис из 
мультфильма «Миньоны». 
20. Кто звезду со спины 
на съемках заменяет? 22. 
Чему античный мудрец Пи-
фагор уподоблял дружбу? 
23. Бренд кроссовок.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Кому поставили условие 

не оборачиваться, чтобы 
вернуть возлюбленную с 
того света? 2. Завязка для 
коробки с тортом. 3. Но-
вый проект. 5. Обитатель 
фантастической планеты 
Блук. 6. Социальную ... ча-
сто используют для поиска 
своей второй половинки. 7. 
«Дом родной» для многих 
братьев наших меньших. 9. 
Снятый опус. 11. Амплуа 
литератора. 12. Кража 
чужого чувства путем об-
манной игры страстей. 13. 
На каком курорте Федор 
Достоевский в последний 
раз играл в рулетку? 14. 
Чем часто заканчивались 
ссоры между Артюром 
Рембо и Полем Верленом? 
15. Виртуозный «кидала». 
21. Потерянный ... для Ада-
ма и Евы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Муссон. 8. Оркестр. 9. Фактор. 10. Честертон. 15. 
Жаворонок. 16. Изотоп. 17. Лотерея. 18. Бодяга. 
19. Стилист. 20. Дублер. 22. Равенство. 23. «Найк». 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Орфей. 2. Лента. 3. Стартап. 5. 
Ушан. 6. Сеть. 7. Нора. 9. Фотопортрет. 11. Новел-
лист. 12. Кокетство. 13. Висбаден. 14. Мордобой. 
15. Жонглер. 21. Рай.

 ■  Ведущий 
редактор номера 
Л. ЗАХАРОВ 
(зам. главного 
редактора).

ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 22 ноября

* мм рт. ст

  Ночью Днем Давление* Влажность Ветер Восход Закат
Благовещенск   -15...-17 -5...-7 761 54% 4,2 м/с, с-з 07.55 16.37
Владивосток   -1...-3  0...+2 764 63% 10,3 м/с, с 08.14 17.43
Хабаровск   -5...-7 -4...-6 759 67% 3,9 м/с, с 08.19 17.13
Южно-   0...+2  0...+2 756 83% 4,0 м/с, с 08.43 17.48
Сахалинск
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